
Самая оперативная информация 
о погромах в Тбилиси - 

  20:00 и стр. 3

Чем успокоится 
грузинское сердце?

Крупные госкомпании переедут 
из столицы в провинцию

Продолжение на стр. 14 ‣Читайте на стр. 12 - 13 ‣Читайте на стр. 12 - 13 ‣

Ольга РОДИНА сыграла  
в комедии «Братья» саму себя.

В августе мне позвонил мой редактор 
и спросил: «Не хочешь сняться в кино, 
где главные роли исполняют Филипп 
Киркоров и Денис Дорохов?» Продюсе-
рам пришла в голову мысль снять в сцене 
пресс-конференции поп-короля реальных 
журналистов и блогеров. «Конечно же, 
да!» - ответила я и начала паковать наряды 
в командировку в Сочи, где снимали кино.

Корреспондент 
«КП» снялась  
в кино вместе 
с Киркоровым

Что это даст Что это даст 
регионам?регионам?
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Основана в мае 1925 года 

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Депутаты 
предложили 
штрафовать 
за курение на ходу.

Бывает, идешь по улице, 
вдыхаешь полной грудью чи-
стый родной воздух и вдруг 
чувствуешь тошнотворно-
слад ко ва тые нотки табачно-
го запаха. Обычно буркнешь 
себе под нос: «Вот каналья!» -  
и прибавишь шагу, чтобы 
обогнать впереди идущего 
курильщика. Кто посмелее, 
может и плечом поддать, 
мол, нечего тут!

Не таков зампредседа-
теля Комитета Госдумы 
РФ по физической куль-
туре и спорту Амир Ха-
митов. Он, столкнувшись с 
подобным проявлением неу-
важения к окружающим со 
стороны курильщиков, не 
стал ни ругаться, ни толкать-
ся. А решил, как выразился 
баснописец Крылов, власть 
употребить. Законодатель-
ную. Он предложил ввести 
запрет курения на ходу.

- Дым от сигарет, выпу-
скаемый на ходу, распро-
страняется на значительное 
расстояние и затрагивает 
людей, которые не курят, 

приводя к серьезным по-
следствиям для здоровья, - 
сказал Амир Хамитов «Ком-
сомолке».

Депутат уже направил за-
прос в Минздрав с просьбой 
сформулировать официаль-
ную позицию по возможным 
законодательным измене-
ниям.

При этом Хамитов счита-
ет, что для уличных куриль-
щиков (в том числе вейпов 
и электронных сигарет) 
должны быть оборудованы 
специальные места - как это 
сделано в аэропортах и на 
вокзалах. Например, не-
большие закрытые кабинки.

Стой, кто дымит!

Газета нашего города ★ Тюмень

Мы наблюдаем,  
как опухоль  
просто исчезает

Читайте на стр. 11 Читайте на стр. 11 ‣‣

4 131 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Вторник, 3 декабря
№ 91 (27641)/2024 год

Академик ГИНЦБУРГ: 

Российские ученые разрабатывают 
новый препарат против рака.

6 - 7



2

В МИРЕ 
Кто такой Кэш 
Патель, которого 
Трамп назначил 
главой разведки

ЗДОРОВЬЕ
Как не сбить 
режим 
в новогодние 
праздники

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Андрей ЗАЙЦЕВ

Социальные обязательства 
и технологический суверени-
тет - вот главные приорите-
ты, на которые пойдут бюд-
жетные траты в следующем 
году. Это видно из закона о 
федеральном бюджете на сле-
дующий год и на ближайшую 
трехлетку, который подписал 
Владимир Путин. По сравне-
нию с 2024-м в следующем 
году расходы казны вырастут 
примерно на 20% и составят 
41,5 трлн рублей. При этом до-
ходы увеличатся еще сильнее, 
а дефицит уменьшится.

Давайте подробно разберем 
главный финансовый доку-
мент страны.

НА ЧТО БУДЕМ 
ТРАТИТЬ

Прежде чем стать законом, 
проект бюджета не один ме-
сяц обсуждался в Госдуме. И 
депутаты внесли около тысячи 
различных поправок. В итоге 
расходы на социальные нужды 
выросли на 400 млрд рублей. 
Во многом за счет дополни-
тельной индексации различ-
ных выплат и пособий.

- Все социальные расходы 
будут проиндексированы в 
полном объеме. Будет продол-
жена программа материнского 
капитала. Она себя хорошо за-
рекомендовала. Много средств 
запланировано на выплату 
единого пособия по уходу за 
детьми. Порядка 10 млн се-
мей получают эту поддерж-

ку, - пояснила в эфире Радио 
«Комсомольская правда» Еле-
на Перминова, председатель 
Комитета Совета Федерации 
по социальной политике.

При этом в сумму социаль-
ных расходов не входит вы-
плата пенсий. Это отдельный 
бюджет - Социального фонда 
России. Он тоже принимает-
ся в одном пакете с федераль-
ным. И там тоже запланирован 
рост расходов. К примеру, с 
2025 года возобновляется еже-
годная индексация пенсий ра-
ботающим пенсионерам. Та-
ких в стране около 8 млн.

В числе других приори-
тетов - экономическое раз-
витие. В частности, техно-
логический суверенитет. 

Приоритетные траты будут 
осуществляться в рамках на-
циональных проектов. На 
их реализацию в ближайшие 
шесть лет потратят 40 трлн 
рублей. Это вдвое больше, 
чем в предыдущую шести-
летку (2019 - 2024 годы).

НА ЧЕМ БУДЕМ 
ЗАРАБАТЫВАТЬ

Наш торговый баланс в 
течение трех лет останется 
положительным. То есть по-
лучать от экспорта мы будем 
больше, чем потратим на за-
купку импортных товаров и 
услуг. К примеру, в 2025 году 
мы получим $446 млрд экс-
портных доходов, а на им-
порт потратим $309 млрд.

При этом доля нефтегазо-
вых доходов в бюджете про-
должает снижаться. Прогноз 
доходов от продажи нефти и 
газа довольно сдержанный. К 
примеру, в базовом прогнозе 
правительства нефть будет де-
шеветь - с $70 до $65 за баррель 
в течение трех лет.

Но власти нашли внутрен-
ние источники доходов, кото-
рые заменят внешние.

В частности, дополнитель-
ные доходы появятся за счет 
повышения налога на прибыль 
для организаций, различных 
других сборов, а также введе-
ния многоступенчатой шкалы 
налога на доходы физических 
лиц. Это в совокупности при-
несет 3,6 трлн рублей.

А еще рост утилизационно-
го сбора (его платят импор-
теры автомобилей) приведет 
к тому, что доходы от него 
увеличатся до 2 трлн рублей.

При этом бизнес, который 
будет вкладывать деньги в 
развитие производства, по-
лучит льготы. В частности, 
с 2025 года вводится феде-
ральный инвестиционный 
налоговый вычет, который 
позволит компаниям умень-
шить налог на прибыль, если 
они будут активно вклады-
вать деньги в собственное 
развитие.

БАЛАНС НАЙДЕН
Глава Минфина Антон Си-

луанов назвал бюджет следу-
ющего года «структурно сба-
лансированным». Несмотря 
на все сложности, властям 
удалось и увеличить финан-
сирование приоритетных 
сфер, и найти на это день-
ги. В итоге дефицит составит 
всего триллион с небольшим 
рублей. Это меньше 1% вало-
вого внутреннего продукта 
страны.

Компенсировать дефицит в 
Минфине планируют за счет 
внутренних заимствований. 
То есть власти будут выпу-
скать государственные обли-
гации. Так делают в большин-
стве стран мира. При этом во 
многих западных странах де-
фицит бюджета в разы выше. 
К примеру, в США и Фран-
ции в этом году  он составит 
больше 6% ВВП.

В приоритетах социалка 
и технологический суверенитет

Нацпроект                                                                       Объем расходов в 2025 году (трлн рублей)
• Семья
• Инфраструктура 
• Молодежь и дети 
• Продолжительная и активная жизнь 
• Транспорт 
• Автоматизация и цифровизация 
• Эффективная и конкурентная экономика 
• Другие нацпроекты 
• Всего 
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КСТАТИ

ВАЖНЕЙШИЕ
НАЦПРОЕКТЫ

В структуре бюджета есть и отдельные строки, 
посвященные национальным приоритетам. Так сделано для 
того, чтобы деньги тратились эффективнее, а властям 
было проще оценивать конкретные результаты. На 2025 
год по приоритетным направлениям выделено почти 6 
трлн рублей, а на ближайшие шесть лет - около 40 трлн.

Президент 
подписал закон 

о бюджете 
на 2025 год.

Россия
www.kp.ru
 03.12.2024 Картина дня: в стране

 ■ ПОВЕДЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ 

Наталья ВАРСЕГОВА

В каждой двадцатой российской 
компании сотрудников 
увольняли после выходок на 
корпоративах. Но число таких 
случаев снизилось в три раза.

Корпоратив дается нам всего один раз в 
году, и провести его нужно так, чтобы не 
было мучительно стыдно за свое поведение! 
Пожалуй, именно так сказал бы советский 
классик, если бы у него попросили совета 
перед новогодними праздниками. А то ведь 
порой сотрудники на корпоративах так чу-
дят, что потом не могут коллегам в глаза 
смотреть. И дело доходит до увольнения.

К счастью, таких случаев становится все 
меньше. Это выяснили аналитики портала 
SuperJob, опросив представителей кадровых 
служб тысячи компаний. Только 5% опрошен-
ных рассказали, что у них на работе были 
случаи увольнения из-за поведения на корпо-

ративе (2% сотрудников ушли сами, а 3% были 
уволены руководством). Предыдущий такой 
опрос проводился 13 лет назад, и тогда эта 
цифра равнялась 16%. Из них 6% сотрудников 
ушли сами, а 10% были уволены начальством.

Почему же число посткорпоративных 
увольнений так сильно снизилось? Неужто 
мы стали более культурными, уравновешен-
ными и научились знать меру в алкоголе и 
танцах на столе?

Конечно же, да. Но дело не только в этом. 
Изменились и сами корпоративы. Это 10 - 20 
лет назад они зачастую представляли собой 
разгульные пьянки с элементами харассмента 
и кулачного боя. А в последние годы в моду 
входят более спокойные форматы.

Например, некоторые компании устраи-
вают корпоративные квесты или даже хо-
дят перед Новым годом всем коллективом 
в театры. Да и вообще, «по сравнению с 

предыдущими годами корпорати-
вов стало просто меньше», - го-
ворит карьерный консультант 
топ-менеджеров, автор книг 
по карьере и поиску пер-
сонала Ильгиз Валинуров.

- К тому же ситуация с празд-
ничными мероприятиями из-
менилась,  - говорит Ильгиз 
Валинуров. - Раньше сотрудники 
работали в основном в офисе, из-за че-
го накапливались негатив и раздраже-
ние к коллегам. На корпоративах это 
могло выплеснуться. Сейчас немало 
людей на удаленке, поэтому даже 
при гибридном формате рабо-
ты воспринимают совместные 
праздники с радостью - наконец-
то вживую можно с человеком 
пообщаться.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Ледовое попоище

Разгульные вечеринки с морем алкоголя 
и танцами на столе уходят в прошлое.

До Нового 
года осталось 

28 дней
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Наметилась тенденция - организации 
переезжают за пределы столичного региона 
(подробнее - стр. 12 - 13).

А вы бы последовали  
в провинцию  
за своей компанией?
Алексей ЗАХАРОВ, основатель Superjob:

- Штаб-квартиры переносят в регионы, чтобы платить там 
налоги. Либо регион предлагает плюшки, либо учредители хо-
тят помочь малой родине, либо приказ свыше. Но смысл мне 
возвращаться в мой родной Нижний, если это экономически 
необоснованно? 

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Знаю лишь один пример, когда Гидрометцентр уехал из 
столицы в провинцию: в 2002-м из Лондона переехал в Са-
утгемптон. Меня делегировали в Англию, где подробно рас-
сказали про беспроцентные кредиты на жилье на 20 лет, про 
преференции для супругов, которым сразу давали работу. А 
у нас все каналы связи с метеостанциями в Москве. Мне в 
мои 77 лет сложно уезжать. А другие сотрудники стали бы 
анализировать, что предложат на новом месте.

Николай ЖЕЛЕЗНОВ,  
старший научный сотрудник Института 
прикладной астрономии РАН:

- Сложный вопрос. В Питере у меня дети, мама рядом, и 
мой переезд возможен только теоретически. Наш институт - 
собрание уникальных сотрудников, чаще немолодых. Тут 
главный коррелятор с огромным объемом данных с четырех 
телескопов. В командировки - да, выезжаем. Но на Кавказе, 
в Бурятии, в Уссурийске работают местные специалисты. 
Деньги решают - но не всё.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ,  
худрук Большого Московского цирка:

- Я-то готов  - всю жизнь кочую. Столько же, сколько в 
Москве, работал в других городах, и для меня нет разницы, 
в каком именно. Я, может, и хотел бы дольше работать в 
условном Саратове - но все упирается в экономику. Цирки до-
вольно равно по стране распределены, но, когда руководишь 
Большим Московским цирком, чувствуешь - это лицо страны. 

Эдуард БАГДАСАРЯН,  
глава компании «Аэрокон»:

- Не готов. У нас жесткая привязка к отрасли, к заказчи-
кам - куда мы переедем? Много спецов возрастных. Штучные 
профессионалы. Куда пожилой человек, всю жизнь отдавший  
оборонке, поедет? 

Вадим ДЫМОВ, предприниматель:
- Меня устраивает возможность жить и работать между 

Москвой и Суздалем. Уезжать вместе с компанией, напри-
мер возвращаться на Дальний Восток, откуда я родом и где 
начинал бизнес, не вижу смысла.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Дина КАРПИЦКАЯ

900-МИЛЛИМЕТРОВЫЕ 
«ПУШКИ»

Действительно, впервые в 
бурной истории цветных госпе-
реворотов петарды и фейервер-
ки стали оружием уличных про-
тестов. Картинки, которые весь 
мир уже четыре ночи подряд 
наблюдает из Грузии, выгля-
дят жутко - в сторону полиции 
направляют целые огнеметы и 
гранатометы смертельно опас-
ных салютов. Все в дыму, не 
говоря уж о звуковом эффекте - 
канонада залпов, как на линии 
фронта. На здание парламента 
уже смотреть больно, оно как 
после бомбежки.

- Специально подготов-
ленные группы используют 
900-миллиметровые болван-
ки, которые полностью заби-
ты пиротехникой, их поджига-
ют и направляют на полицию. 
Получается такой огнемет, - 
объясняет «КП» руководитель 
грузино-российского обществен-
ного центра, политолог и экс-член 
парламента Дмитрий Лорткипа-
нидзе. - И это смертельно опас-
но. Ведь охраняют порядок не 
только экипированные сотруд-
ники (их еще называют «робо-
копы»), но и обычные патрули. 
Парни ничем не защищены от 
такого «огня». Я уж молчу, что 
страдают и сами протестующие. 
Девушке-журналистке прилетел 
залп салюта в лицо.

100 ЛАЗЕРОВ В ОДНОГО 
ПОЛИЦЕЙСКОГО

Кроме фейерверков толпа ис-
пользует и лазеры.

- Причем направляют их при-
цельно в одного полицейского. 
Сразу 100 - 120 мощных указок 
зеленого цвета - такие ослепля-
ют. Как уже известно спецслуж-
бам, все это закупалась зара-
нее контейнерами из Китая. За 

ночь уходит целый контейнер 
пиротехники! И это помимо бу-
лыжников, которыми швыряют 
в полицию, окна и витрины, - 
говорит Лорткипанидзе.

Однако грузинский политик 
считает, что пик уличных по-
громов будет в середине дека-
бря:

- Основная схватка еще впе-
реди. Готовится она на 16 дека-
бря, когда будет избран новый 
президент. Прежний - госпожа 
Зурабишвили уже заявила, что 
уходить в отставку не собира-
ется. Она наверняка призовет 
активистов на свою защиту к 
президентскому дворцу.

НА БЕСПОРЯДКИ ЗОВУТ 
ДАЖЕ ШКОЛЬНИКОВ!

Тем временем президент 
Грузии (она - за беспорядки!) 
Соломе Зурабишвили и оппо-
зиционные лидеры призывают 
людей к бессрочной забастовке. 
«Берите оплачиваемый отпуск, 
не выходите на работу», - при-
зывают они.

Зурабишвили поддержала 
даже забастовку школьни-
ков - несколько тбилисских 
учебных заведений не начали 
уроки в знак протеста. А уни-
верситет распустил студентов с 
первого дня беспорядков. Яв-
но с умыслом - чтобы студенты 
не прохлаждались на занятиях, 
а шли швырять булыжники.

ЕВРОПА НА ПАУЗЕ
Премьер Грузии Иракли Ко-

бахидзе заявил, что курс стра-
ны в Евросоюз как был, так и 
остается. Просто взята пауза, 
чтобы остановить политиче-
ский шантаж ЕС. Уличные 
протесты он назвал «Нацмай-
даном» и подчеркнул роль ино-
странного финансирования в 
их подготовке. «Именно поэто-
му некоторые не хотели при-
нятия закона о прозрачности 
иностранного влияния (закон 
об иноагентах), чтобы револю-
ционные процессы в Грузии 
финансировались скрытым 
образом».

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ УДАР В СПИНУ

Александр КОЦ

Запад разогревает 
горячие точки 
вокруг России.

Как события в Закавка-
зье связаны с Ближним 
Востоком? Когда речь за-
ходит о Сирии и Грузии, 
у меня один вопрос: кто 
следующий? Где еще «кол-
лективный Запад» откроет 
для России второй, третий 
фронты?

Основатель правя-
щей партии «Грузинская 
мечта» Бидзина Ива-
нишвили говорил, что 
экс-премьеру Грузии 
Ираклию Гарибашви-
ли Запад намекал, что 
неплохо бы развязать во-
йну с Россией и перейти 
к партизанской борьбе. 
Которую «партнеры» под-
держат. После состояв-

шихся в Грузии выборов 
на этом плане можно было 
бы ставить жирный крест. 
Если не воспользоваться 
проверенным способом 
приведения к власти мари-
онеток. И раз уж выборы, 
как в Молдавии, продавить 
не удалось, то улица вам 
в помощь. При успехе гру-
зинского майдана должок, 
вероятно, придется отда-
вать жизнями грузинских 
солдат.

Ситуация в Сирии еще 
более очевидна. Возмож-
ности Асада нам извест-
ны. Запад пытается убить 
несколько зайцев. И от-
влекает наши ресурсы с 
главного направления  - 
СВО. И ставит под угрозу 

наш главный логистиче-
ский узел в регионе.

Морская база в Тартусе 
и авиабаза Хмеймим - че-
рез эти точки осуществля-
ется наша деятельность и 
на Ближнем Востоке, и в 
Африке. Обеспечивая в том 
числе и борьбу с мировой 
изоляцией. Если мы лишим-
ся этого логистического ха-
ба, то на Средиземноморье 
нам и стакан пресной воды 
не нальют. И не предоста-
вят полосу для наших во-
енно-транспортных само-
летов. И наши проекты на 
Черном континенте придет-
ся если не сворачивать, то 
пересматривать.

Да, ковыряние в ста-
рых ранах происходит 

на фоне ситуации в зо-
не СВО. Наши успехи на 
многих участках фронта 
Запад расценивает как 
личную неудачу. И вклю-
чает новые механизмы 
воздействия на Россию, 
пытаясь раздергать наши 
ресурсы. А таких инстру-
ментов у наших геопо-
литических противников  
хватает.

Не сработает с Грузи-
ей и Сирией? Можно под-
ключить Армению. Тем 
более что и Иран сейчас, 
похоже, будет серьезно 
отвлечен. В Алеппо уже 
заработала пропагандист-
ская машина с целевой ау-
диторией в Средней Азии - 
смотрите, как просто все 
взять в свои руки. 

И чем сильнее будут на-
ши позиции по Украине, 
тем больше таких пожаров 
разгорится вокруг нас.

Попытка открыть 
второй фронт

и мире

Новое оружие цветных революций:

Петарда  
как огнемет

В Тбилиси заранее 
завезли контейнеры 

с пиротехникой.
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Это всего лишь «мирный митинг». «Невинные» 
студенты, которые «борются за свободу», 

обстреливают из самодельных пушек полицию. 
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Владимир ДЕМЧЕНКО

На Украине из каждого утюга не-
сутся истории о том, что в России 
последнего ежика доедают. Санкции, 
полки пустые, цены - космос. Украина, 
дескать, кормила весь СССР, а сейчас - 
всю Европу, чернозем и южный климат: 
воткнешь палку - наутро вишня, галуш-
ки из сметаны в рот сами прыгают, как 
у Гоголя. В магазинах все дешево. Рай 
райский… А в холодной России - зубы 
на полку.

Если бы на дворе был 1944 год и Геб-
бельс вещал такое по берлинскому ра-
дио, это можно было бы объяснить. 
Даже в 1991-м еще можно было в та-
кое верить, когда хитрые партсекре-
тари в Киеве врали украинцам, будто 
их объедает Россия, и надо только от 
нее отделиться, чтоб зажить богато.

Но сейчас, в век интернета и служб 
доставки, проверить наличие товаров 
и цены - легко. Этим я и занялся: по-
лазил по сайтам всемирно известных 
торговых сетей, которые есть в Мо-
скве и в Киеве, и сравнил ценники.

У НАС ДЕШЕВЛЕ - ВСЕ
Первым делом, конечно, открыл 

украинский «Ашан» (потому что он 
есть и в России). «Чорна п’ятниця», 
«Продукти харчування», «Алкогольнi 
напоi»… Кстати, есть кнопочка пере-
хода на русский язык: не все украин-
цы, видать, готовы на мове в шопинг 
окунаться.

Что сравнивать будем? У них есть 
бренды, которых на полках нашего 
«Ашана» не встретишь. И наоборот. 
Но пересечения все же имеются. На-
пример, собственная марка «Кожен 
день», у нас она звучит как «Каждый 
день». Тут точно не ошибешься.

Начнем с простого: гречка ядрица. 
В России кило стоит 39,99 рубля. На 
Украине 29,9 гривны. За гривну сей-
час дают 2,5 рубля, умножаем. Полу-
чается, что киевлянину кило гречки 
обойдется в 74,7 рубля. Почти вдвое 
дороже!

С другими крупами - почти так 
же (для простоты сразу привожу це-
ны в переводе на рубли). Перловка 
на Украине стоит 57,2 руб. за кило, 
в России - 29,98 руб. Длиннозерновой 
рис «Кожен день» в незалежной про-
дается в упаковках по 0,5 кг. Стоит 
94,7 руб. Да у нас пачка 800 граммов 
дешевле - 78,98 руб.! А в пересчете на 
полкило вообще получается 49,36 руб.

Самая дешевая каменная соль в Кие-
ве - 92,1 руб. за 1,5 килограмма. Наша 
«Экстра» - 28,99 за кг. Если привести 
к одному знаменателю, получится 92,1 
на 43,4 - как ни крути, вдвое дешевле.

Украине вроде как зерно девать не-
куда, да? Черноземы самые жирные 
в мире? Но вот мука почему-то стоит 
41,2 руб. за кило, в то время как у нас - 
25,29 руб. А сахар… Килограмм песка 
в украинском «Ашане» продают за 
82,2 руб, а у нас - за 60,8 руб. Вообще 
любителям сладкого там не позави-
дуешь - за шоколадные батончики 
приходится платить вдвое больше 
(см. таблицу).

Соотношение в нашу пользу и по 
многим другим продуктам (см. табли-
цу). Кстати, Украине есть, куда расти. 

Из праздного интереса я залез на сайт 
«Ашана» в Польше. Там уже давно «це 
Эвропа», спагетти «Barilla № 13» (у нас 
такие стоят 111 руб., в незалежной - 
130 руб.) обойдутся в Варшаве в 6,98 
злотых. Это 184 российских рубля.

А НА САМОКАТЕ ПОКАТАТЬСЯ?
Думаете, все это касается только 

продуктов? Ничего подобного. Сеть 
строительных гипермаркетов «Леруа-
Мерлен» на Украине работает, тоже 
можно посравнивать. У нас эта «Ле-
руа» теперь называется «Лемана про», 
но товары во многом те же.

Берем простенький молоток столяра 
Dexter 450 граммов. У нас он обойдет-
ся в 490 руб., на Украине - 747,5 руб. 
Измерительная рулетка на 5 метров: 
в Москве - 163 руб., в Киеве - 272,5 
руб. Аккумуляторную дрель-шуруповерт 
3.6 VSD2.51 в России можно купить за 
1550 руб., а на Украине - за 1897,5 руб. 
Набор инструментов Dexter-75 стоит 
в России 7650 руб., украинцы же пла-
тят 9597,5 руб.

В общем, что им стоит дом постро-
ить? Да подороже, чем нам, будет. Тем 
более что со стройматериалами в неза-
лежной тоже не очень. За килограмм 
универсальной гипсовой штукатурки 
Rotband приходится платить 31,9 руб-
ля, а у нас - 18 рублей. Квадратный 
метр гипсокартона, который у нас сто-
ит 172,33 руб., украинцу обойдется в 
368,3 руб. - разница более чем двойная.

Существенное различие в ценах 
и в сети спорттоваров Decathlon. У нас 
вместо него теперь Desport, но товары 
те же. Теплые резиновые сапоги SH 100 
стоят 2997 руб. на Украине. У нас - 
2499 руб. Вроде не такая уж и разни-
ца. Но вот на мужские непромокаемые 
ботинки для походов Quachua NH100 
MID WP разброс побольше. В России 
на них цена 2499 руб, а в незалежной - 
4247,5 руб.

Переночевать в лесу украинцам 
сложнее: одноместная раскладушка для 
кемпинга Quachua SECOND стоит там 
целых 8997,5 руб. (у нас - 5999 руб.). 
Но больше всего меня поразила раз-
ница в ценах на детский самокат Oxelo 
MID 5. В России за него надо запла-
тить столько же, сколько за раскла-

душку, - 5999 руб. А на Украи-
не - 10 497,5 руб.

САНКЦИИ ПРАЦУЮТЬ*
Почему на Украине, против кото-

рой никто не вводит санкций и ко-
торая позиционирует себя чуть ли не 
как аграрная сверхдержава, цены и на 
продукты, и на другие товары выше, 
чем в России?

Да хотя бы потому, что сработали 
продовольственные контрсанкции, 
которые Россия ввела в ответ на санк-
ции Запада в 2014 году после воссое-
динения с Крымом. Это позволило 
российскому агропрому хорошо рас-
крутиться. Но и это не все. Вот какие 
еще причины назвал «КП» заместитель 
гендиректора Центра макроэкономиче-
ского анализа и краткосрочного прогно-
зирования Владимир Сальников:

- То, что Россия загибается, - это 
они желаемое выдают за действитель-
ное. Наоборот, вопреки санкциям мы 
вышли на самообеспечение по базо-
вым продуктам - зерну, птице, свинине 
и так далее. Это основа того, что цены 
на еду держатся в рамках. 

Что касается Украины, то, по словам 
эксперта, более высокие цены там свя-

заны с многими причинами. Но глав-
ные - отказ от российской энергетики 
и открытый Западу внутренний рынок 
(все это, кстати, началось еще до СВО, 
сразу после майдана).

- Стоимость энергии неизбежно 
влияет на цену товара, - продолжа-
ет Сальников. - Ну и беспошлинное 
движение товаров в Европу и обратно 
тоже играет роль.

Произошло то, о чем Москва преду-
предила Киев еще в 2013-м, накануне 
майдана: если откроете свой рынок 
Европе, то мы закроем вам свой. И це-
ны у вас станут европейскими. А вот 
зарплаты - не факт. Так и вышло.

КОЛОНИЯ «ЦЕ ЕУРОПА»
Бывший украинский актер и теле-

ведущий, а сегодня - декан факультета 
медиакоммуникаций Московского гос-
института культуры Юрий Кот счита-
ет: корень всего в том, что Киев хочет 
и в Европу влезть, и на самокате по-
кататься.

- Цены в супермаркетах в России - 
это яркий пример того, как можно 
защищать интересы государства, - 
говорит он. - Наше импортозамеще-
ние - это ведь не только замещение 
продуктов и товаров, это и рабочие 
места, и налогоплательщики. Целая 
госмашина ориентирована на обе-
спечение людей работой, а бюджет - 
наполнением. А что Украина? Запад 
провернул там старую колониальную 
аферу. Они заходят - все такие белые, 
пушистые, с низкими ценами. Вы-
бивают внутреннего производителя, 
подсаживают население на свою про-
дукцию. И вот тогда начинается самое 
интересное - поднимают цены, а при-
быль уводят себе - за границу… Они 
поднимают не уровень жизни, а наобо-
рот - ее стоимость. И зарабатывают на 
этом сверхдоходы. Поэтому Украина 
сегодня - уже не военно-политическая 
колония, а просто колония, целиком. 
И слезть с этой иглы безболезненно 
не сможет. Без кредитов Запада страна 
рухнет за неделю. Но за эти кредиты 
придется отдать и землю, и душу.

В ценах и  зарплатах 
незалежная уже проиграла

«Комсомолка» 
сравнила стоимость 

товаров и доходы людей 
в России и на Украине 

и удивилась, против кого 
Запад на самом деле 

ввел санкции.

*Работают по-украински.

А что с зарплатами? Мо-
жет, на Украине потому и 
цены высокие, что денег 
у людей много? Вот в Нор-
вегии и Швейцарии тоже 
ценники аховые, но это 
самые богатые страны Ев-
ропы. Нет, тут мимо кассы, 
украинцы высокими дохо-
дами похвастать не могут. 
Средняя зарплата там 
в 2024 году  - 20,9 тыс. 
гривен. Это 52 тысячи руб-
лей. Для сравнения: в Рос-
сии, по данным Росстата, 
85 тысяч рублей.

В общем, на Украине це-
ны в полтора раза выше, 
а зарплаты на столько же 

ниже. На круг получается, 
что россиянин за свою зар-
плату может купить где-то 
в 2 (в два!) раза больше то-
варов, чем украинец.

С пенсиями примерно та 
же история. Средняя пен-
сия в незалежной  - 5,85 
тыс. гривен (14,6 тыс. 
руб.). В России - 20,9 тыс. 
руб. При этом надо учесть, 
что в  этом году доходы 
украинцев еще прилично 
подросли (в  отличие от 
предыдущих лет) за счет за-
падных миллиардных субси-
дий. Представьте: зарплаты 
бюджетникам и пенсии на 
Украине платит Европа. 

Зеленский даже угрожа-
ет Западу: не дадите оче-
редной транш, пенсионеры 
останутся без денег. И ему 
не могут отказать, пока он 
воюет с Россией. Потому 
и мир для него равносилен 
краху всего режима.

Впрочем, знали бы укра-
инцы правду о ценах и зар-
платах в России и у себя 
в стране, возможно, и сами 
уже снесли этот режим. Но 
им этого ни за что не ска-
жут. Иначе России не надо 
будет никаких танков, чтоб 
освободить Одессу или Ки-
ев. Хватит и продуктовых 
тележек из супермаркета.

Когда продуктовая 
тележка мощнее танка

КСТАТИ

Цены указаны за одинаковый объем в пересчете на российские рубли 
по курсу 2,5 руб. за 1 гривну в торговой сети «Ашан». 
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Масло
подсолнечное
«Олейна» (1 л)

175
155

Свинина
тушеная
(525 г)

297,5
209,9

Говядина
тушеная 
(525 г)

347,5
283,4

Молоко
сгущенное
(370 г)

166,6
107,05

Фарш
из свинины
(400 г)

235
160,99

Шоколадный
батончик
Mars (70 г)

84,7
56,08

Шоколадный
батончик Nuts 
King (60 г)

117
65,88

  По акции -
129,9

СРАВНИМСколько стоят
продукты в Москве и Киеве
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В эфире Радио 
«Комсомольская 
правда» 
политобозреватель 
Александр ГАМОВ 
обсудил 
с известными 
общественными 
деятелями 
проблемы 
семейного чтения.

Собеседниками журна-
листа стали президент 
Российского книжного 
союза Сергей Степашин 
и спецпредставитель 
Президента Российской 
Федерации по между-
народному культурному 
сотрудничеству Михаил 
Швыдкой.

Разговор проходил в 
рамках проекта по под-
держке и продвижению 
чтения «Открывая кни-
гу с семьей», который 
организован Российским 
книжным союзом при под-
держке Президентского 
фонда культурных ини-
циатив.

КНИГА ДОЛЖНА 
ТРОГАТЬ

Александр Гамов:
- Начнем, пожалуй, 

с такого вопроса: скажи-
те, вы свои первые книж-
ки помните?

Сергей Степашин:
- Ну, первые мне про-

читал мой отец, Вадим 
Дмитриевич, он у меня 
был военный, морской 
офицер. Мы тогда жили 
еще в Порт-Артуре, по-
том этот город отошел 
Китаю и называется 
Люйшунькоу. Мне было 
три с половиной годика, 
и читал мне отец «Сказку 
о попе и о работнике его 
Балде» Пушкина.

Михаил Швыдкой:
- А моей первой книж-

кой был «Аленький цве-
точек» Аксакова. Мама 
Марина Юлиановна 
прочитала мне, прежде 
чем сводить в театр на 
спектакль по мотивам 
сказки. Мне было, на-

верное, тоже года три-
четыре. А сам я учился 
читать по газетным за-
головкам.

А. Г.: - Сергей Вади-
мович, Михаил Ефимо-
вич, что такое культура 
чтения? 

С. С.: - По мне, это 
что читаешь, как чита-
ешь и какие выводы из 
чтения делаешь. Кни-
га должна трогать тебя. 
Я вот, если два часа перед 
сном не почитаю книгу, 
считаю день пропащим. 
Это все с детства. Ну, 

тогда и по телевизору 
посмотреть-то школь-
нику особо нечего бы-
ло (хотя и сегодня есть 
проблемы с содержани-
ем телепередач), книга 
была главным источни-
ком и знаний, и пони-
мания, и рассуждений, 
и эмоций.

М. Ш.: - Сегодня люди 
много читают в гаджетах, 
и там иногда встречаешь 
предостережение: осто-
рожно, длинный текст. 
И это отваживает от чте-
ния. Многие разучились 
усваивать сложные тек-

сты. Нажал кнопку гад-
жета - и вот тебе крат-
кое содержание «Анны 
Карениной». Это не для 
того, чтобы насладить-
ся искусством, а просто 
чтобы сдать школьный 
экзаменационный тест. 
Это ужасно. Привыкая 
к примитивности, люди 
и сами в некоем смыс-
ле «примитивируются». 
Культура чтения связана 
с тем, что люди должны 
воспринимать сложные 
тексты. Это трудно, это 
напряженно. Но крайне 
необходимо.

НЕ ОБИЖАЙТЕ 
ДЕТСКИХ ПИСАТЕЛЕЙ!

А. Г.: - Раньше бы-
ло такое понятие - 
детский писатель. 
Гайдар, Маршак, 
Чуковский, Кас-
силь. А сейчас мне 

на память приходит 
только Поляков, ко-

торый написал трилогию 
«Совдетство»…

С. С.: - Но Поляков не 
совсем детский-то пи-
сатель. И «Совдетство» 
скорее адресовано взрос-
лым. Готовясь к интер-
вью, я решил вспомнить, 
кого из сегод няшних 
детских писателей мож-
но было бы назвать. Вот 
есть Станислав Вос-
токов. Он примерно 
так же, как и Виталий 
Бианки, пишет о при-
роде, о деревне. У него 
удивительно красочный 
язык. Мария Ботева мне 
понравилась. Тамара 
Михеева, «Дети дель-
финов» -чудесная книга.

М. Ш.: - На Москов-
ской международной 
книжной ярмарке уже 
во второй раз проходит 
«Национальная премия 
детской литературы». 
Сергей Вадимович на-
звал несколько имен, 
но их побольше, и есть 
что читать. Все гово-
рят - дайте нам русско-
го Гарри Поттера. Но мы 
русские, и у нас другие 
герои. У нас есть Чебу-
рашка или Иван-дурак, 
который вовсе не дурак… 
Конечно, это не значит, 
что наши дети не долж-
ны читать Гарри Потте-
ра, пусть читают.

С. С.: - Мы же читали 
Фенимора Купера, Майн 
Рида.

М. Ш.: - Зачитывались 
Войнич, «Спартаком» 
Джованьоли. Но, слава 
богу, у нас есть и Эду-
ард Успенский, и Кир 
Булычев с Алисой Се-
лезневой - гостьей из бу-
дущего. И много других.

ЧИТАЙТЕ 
ВМЕСТЕ С ДЕТЬМИ!

А. Г.: - Я вниматель-
но слежу за Российским 

книжным союзом, этой 
уникальной обществен-
ной организацией. Она 
проводит огромное ко-
личество мероприятий 
и программ, направлен-
ных на популяризацию 
чтения и детской лите-
ратуры. Вот буквально 
в начале осени при под-
держке Президентского 
фонда культурных ини-
циатив стартовал новый 
проект «Читай с детьми». 
«Комсомольская прав-
да» - информационный 
партнер этого проекта, 
а наш журналист, автор 
детской книги «Добруши 
и кошули» Саша Рого-
за (см. на фото внизу) - 
амбассадор этой затеи.

С. С.: - Основная идея 
проекта «Читай с деть-
ми» - повышение мо-
тивации к чтению книг 
у ребят. Хотим оторвать 
их от разных ТикТоков, 
дать в руки печатный 
томик. И чтобы в дви-
жении участвовали не 
только семьи с детьми, 
но и педагоги, и пред-
ставители органов ис-
полнительной власти, 
и профессионалы ли-
тературно-издательской 
индустрии.

Мы организуем раз-
ные интересные со-
бытия для ребят и их 
родителей, где можно 
и узнать новое, и от-
дохнуть. Хотим, чтобы 
они стали частью книж-
ных фестивалей в раз-
ных уголках страны: от 
столицы до самых до 
окраин.

� � �
А. Г.: - Семейное чте-

ние - уходящая традиция 
или ценность будущего?

С. С.: - Семейное чте-
ние для меня - это номер 
один во всех отношени-
ях. Эта ценность всег-
да была, есть и будет. 
Ребенок формируется 
в семье. Веди себя так, 
чтобы дети смотрели 
и понимали, как надо 
жить. Тем более поня-
тие семьи, слава богу, 
в нашей стране еще 
сохранилось традици-
онное.

М. Ш.: - Мне было 
года четыре-пять, дед 
надевал большие очки 
и читал мне вслух про 
приключения майора 
Пронина. Очень смеш-
но получалось. Только 
личный пример. Мы 
никак не убедим по-
другому.

С. С.: - Я подписыва-
юсь под этим. И, глав-
ное, надеюсь, у нас в 
стране будет все-таки 
принята программа под-
держки детского чтения.

Полный 
текст 

читайте 
на сайте

КСТАТИКСТАТИКСТАТИ

Сергей СТЕПАШИН и Михаил ШВЫДКОЙ: 

Увлекаясь гаджетами, 
наши дети разучились читать 
сложные тексты и думать
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Михаил Швыдкой (на фото - слева) и Сергей Степашин, 
перед тем как пройти в студию Радио «Комсомольская правда»,

посетили у нас в редакции мемориальную улицу легендарного главного 
редактора Владимира Сунгоркина, с которым были близко знакомы...

Корреспондент «КП» 
Александр Рогоза написал 

не только множество 
криминальных репортажей, 

но и детектив для подростков 
«Добруши и кошули».
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НЕ ОБИЖАЙТЕ 
ДЕТСКИХ ПИСАТЕЛЕЙ!

А. Г.: 
ло такое понятие - 
детский писатель. 
Гайдар, Маршак, 
Чуковский, Кас-
силь. А сейчас мне 

на память приходит 
только Поляков, ко-

торый написал трилогию 

Эту и другие 
книги вы можете 

купить 
на shop.kp.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781
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Андрей 
АБРАМОВ

Это новый и очень нужный 
финансовый инструмент, 
но в нем много нюансов. 
Обсудили их с экспертом.

Главная финансовая пре-
мьера 2024 года - программа 
долгосрочных сбережений. 
Сокращенно - ПДС. По ини-
циативе государства в России 
появился инструмент, который 
позволит накопить на большую 
цель или получить солидную при-
бавку к пенсии. Кроме того, на-
копленные деньги можно досроч-
но снять, если наступила сложная 
жизненная ситуация.

«Оператора ми» этой программы 
стали негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ). Именно с ни-
ми можно заключить договор ПДС 
и пополнять свой счет. При этом 
в течение 10 лет государство также 
будет вносить на ваш счет средства 
(это называется софинансирова-
ние). О том, как работает програм-
ма, мы поговорили с управляющим 
директором АО «НПФ «БУДУЩЕЕ» 
Олегом Мошляком.

 ОТ ФИНАНСОВОЙ 
 ГРАМОТНОСТИ 
 К ФИНАНСОВОЙ КУЛЬТУРЕ 

- Слово «пенсия» половину населе-
ния пугает. В первую очередь людей 
младше 40 лет. Пугает не в смысле 
«жуткий этап жизни». Неотврати-
мость этого периода просто не пони-
мают, - рассказывает эксперт. - Когда 
люди подходят к границе 40 - 45 лет, 
то осознают: кроме государствен-
ной пенсии, у большинства практи-
ческие ничего и нет в перспективе. 
По статистике: только 10% россиян 
накопили «подушку безопасности» 
на случай потери работы. Если смо-
треть на статистику, то клиентами 
негосударственных пенсионных фон-
дов являются около 5% тру-
доспособного населения. 
Значит, только 5% тех, кто 
сегодня работает, будут 
получать пенсию больше, 
чем им назначит СФР.

- Но ведь последние го-
ды идет активная пропа-
ганда финансовой грамот-
ности.

- Все так. Это знания 
о том, что сегодня пред-
лагает рынок финансо-
вых услуг и зачем нужны 
эти инструменты. Этому 
более-менее людей нау-
чили. Пора переходить от 
финансовой грамотности 
к финансовой культуре. 
То есть не просто знать, 
а использовать.

Но у россиян нет очень 
полезной привычки: 
с первого рабочего дня 
формировать финансо-
вый резерв. И неважно, 

для каких целей: на черный день, 
на пенсию, на будущие крупные 
траты вроде покупки жилья, обу-
чения детей. К чести молодого по-
коления замечу: у зумеров и милле-
ниалов появляется такая привычка. 
Они склонны анализировать бюд-
жет, интересоваться финансовыми 
продуктами. А тем, кому сегодня 
40 - 60 лет - им 90-е годы показали: 
в общем-то неплохо бы что-то иметь 
и не слепо надеяться на государство.

- ПДС - это в первую очередь не про 
пенсию, а про накопления. Но раз уж 
заговорили о пенсиях, то для чего нам 
программа накоплений?

- Средняя пенсия по России сегод-
ня немногим более 20 000 рублей. 
А средняя зарплата - в четыре раза 
больше. Что происходит, когда че-
ловек выходит на пенсию? Одним 
днем его доход резко падает. Это 
мощный психологический удар. 
Пенсионное обеспечение Консти-
туцией закреплено. Но государство 
призвано обеспечить нам минимум. 
И оно свои обязательства испол-
няет.

 ПОДХОДИТ ВСЕМ 
- Что побудило государство за-

пустить ПДС?
- Для начала напомню, как 

строится пенсионное обеспече-
ние в России. Есть два вида пен-

сии: страховая и накопительная. Они 
сформированы из одного источни-
ка - взносов, которые платит рабо-
тодатель.

Сейчас все взносы идут на страхо-
вую пенсию. С 2014-го формирование 
и пополнение накопительной пенсии 
не осуществляется. Тогда случилась 
заморозка накоплений. С 2024 года 
перечисление страховых взносов на 
формирование накопительной пенсии 
отменено. При этом есть часть населе-
ния, у которой формирования средств 
на накопительную пенсию в принципе 
нет - они работать позже начали.

А накопительная пенсия - как раз 
та самая часть, за счет которой по 
задумке и должен был быть сфор-
мирован личный инвестиционный 
актив. Который человек мог бы при-
умножать, чтобы после завершения 
работы получать прибавку к пенсии. 
И государство стало думать: что же 
делать, ведь вещь нужная!

Так появился продукт, который 
подходит всем: программа долго-
срочных сбережений. Тем, у ко-
го есть накопительная пенсия, ее 
можно перевести в эту программу. 
Но если ее нет, ничего страшного. 
У вас появился новый механизм для 
накоплений с господдержкой - со-
финансирования из бюджета. 

Возвращаясь к вопросу, отвечу: 
ПДС - это и забота о гражданах со 

стороны государства, и фундамент 
экономической культуры. Плюс 
правительство преследует страте-
гические цели…

- О каких целях речь?
- Деньги лежат на счетах в НПФ. 

В основном мы их инвестируем 
в облигации федерального займа, 
облигации российских компаний, 
то есть по сути благодаря участию 
в программе долгосрочных сбере-
жений люди делают очень важную 
вещь - помогают экономике страны.

Президент Владимир Путин на-
звал программу стратегически важ-
ной. Власти рассчитывают привлечь 
эти средства в проекты с большим 
сроком окупаемости: строительство 
инфраструктуры, транспортных 
объектов, терминалов, инженер-
ных сетей.

- В каком возрасте вступать в про-
грамму?

- Я бы рекомендовал - с первого 
своего рабочего дня. Но если вам 
сейчас 35 - 50 лет, то это делать мож-
но и нужно. Потому что как раз до 
выхода на пенсию вы успеете сде-
лать накопления. С любыми инве-
стициями действует правило: на-
чинать нужно как можно раньше, 
чтобы выйти на комфортный доход.

 ГОСУДАРСТВО ПОМОЖЕТ 
- Расскажите подробнее про софи-

нансирование.
- Государство софинансирует ва-

ши взносы на сумму до 36 000 руб. 
ежегодно - в течение 10 лет. Важно 
знать условия. Размер господдерж-
ки зависит от вашего среднемесяч-

ного дохода. Если он до 
80 000 руб., то на каждый 
вложенный вами в про-
грамму рубль государство 
добавит свой.

Если ваш доход от 
80 000,01 руб. до 150 000 
руб. в месяц, тогда госу-
дарство дает свой рубль 
на каждые ваши 2 рубля. 
То есть, чтобы получить 
36 000 руб. софинансиро-
вания, вам нужно внести 
в программу 72 000 руб. 
Напомню, что вносить 
именно такую сумму в год 
необязательно. Можно 
меньше, можно больше. 
Это ваши деньги, вы их 
копите на свои цели.

Если доход более 150 000 
руб. в месяц, тогда софи-
нансирование 1:4: рубль 
государства за каждые че-
тыре ваших.

Бизнес-03.12.2024

Андрей 
АБРАМОВ

 Накопить на важные покупки и обеспечить будущее россиянам
 поможет программа долгосрочных сбережений

Управляющий директор 
АО «НПФ «БУДУЩЕЕ» 

Олег Мошляк.

В НПФ «Будущее» оформить участие в программе долгосрочных сбережений можно 
дистанционно. Но если хотите, можно прийти в офис: 

там проконсультируют и помогут разобраться во всех нюансах.
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Кажется, при таких раскладах вы-
годно зарабатывать до 80 000 рублей, 
чтобы получать от государства мак-
симальное софинансирование. На 
самом деле арифметика сложнее. Ес-
ли представить все в виде формулы 
в процентах дохода, то получается 
паритет в каждой ситуации.

- Какие налоговые льготы предусмо-
трены для участников?

- Со взносов в пределах 400 000 
руб./год можно вернуть НДФЛ. То 
есть до 60 000 рублей - за текущий год. 

Важный аспект: пенсионеры не мо-
гут получить налоговый вычет, ведь 
с их пенсий не формируется нало-
говая база. Хотя в программе долго-
срочных сбережений могут участво-
вать. Уже есть такие примеры. 

- Налоговый вычет тоже начисля-
ется на счет?

- Как решите: можете просто по-
лучить его и потратить. Либо также 
положить на счет в программе в ка-
честве личного взноса и получать со-
финансирование и инвестиционный 
доход и на него.

 ДЕНЬГИ ТОЧНО НЕ СГОРЯТ 
- ПДС - это еще и «страховка».
- Действительно: на случай слож-

ных жизненных ситуаций. Это прямо 
прописано в условиях программы. 
Например, в случае потери кормиль-
ца. Или если обнаружилась какая-то 
болезнь у человека (полный перечень 
заболеваний определен правитель-
ством. - Ред.), он может снять все 
деньги со счета. Страхование жизни 
и здоровья сегодня приобретают да-
леко не все люди: не хотят тратиться 
на этот полис. А тут получается, что 
никаких дополнительных трат не 
нужно. Если что, не дай бог, конеч-
но, но деньги у вас уже будут.

- Всякое в жизни бывает: от 
трагически-летальных обстоятельств 
никто не застрахован. Что в таком слу-
чае будет с деньгами на счете в ПДС?

- Законом и договором уже все пре-
дусмотрено. Все накопления, включая 
проценты, получают правопреемники. 
Если человек при назначении выбрал 
не забрать все деньги единовременно, 
а назначил себе срочные периодиче-
ские выплаты, то правопреемники по-
лучат весь остаток средств на счете, 
который еще не был выплачен. 

- Пока средства лежат на счете 
в НПФ, фонд их будет инвестировать. 
Человеку с этого полагается доход?

- Конечно. Оговорюсь, что НПФ 
не имеет права гарантировать инве-
стиционную доходность. Ведь мы не 
банк. Например, по нашему фонду 
я могу только сказать, что мы ори-
ентируемся на доходность на уровне 
8 - 10% годовых1. 

- Получается, что доходность по 
ПДС ощутимо меньше, чем по бан-
ковскому депозиту…

- Как меньше?! Давайте смотреть 
объективно. При доходе до 80 тысяч 
в месяц и личных взносах в 36 000 
руб. участник получает 100% госу-
дарственное софинансирование, мо-
жет оформить 13% налоговый вычет 
и плюс к этим 113% мы добавляем до-
ходность от фонда за период. Ни один 
банк вам не предложит таких условий, 
зато предложит заплатить налог с до-
хода от вклада. К тому же ставки по 
депозитам на столь высоком уров-
не - только сейчас. Центробанк опу-
стит ключевую ставку, и банки будут 
предлагать менее выгодные условия. 
В НПФ же я говорю про выгоду 8 - 
10%1 на протяжении нескольких лет. 

- Есть ли гарантии, что с деньгами 
на счете в ПДС ничего не случится?

- Средства застрахованы Агент-
ством по страхованию вкладов - на 
2,8 млн рублей2 (в 2 раза больше, чем 
в банке). То есть, если с фондом что-
то случится, вы все равно получите 
деньги с учетом накопленных про-
центов.

 СКОЛЬКО ВКЛАДЫВАТЬ 
- Как рассчитать, какую часть дохо-

дов откладывать на счет в программе?
- Такая формула не может быть уни-

версальной, потому что у всех у нас 
разные возможности. Главное, пом-
нить, что никогда не нужно вклады-
вать на заемные или последние сред-
ства - только свободные. 

Откладывайте столько, сколько вам 
будет комфортно, благо ПДС раз-
работана так, что ежемесячная сум-
ма в 3000 руб. уже может обеспечить 
удвоение вложений3. Для удобства 
расчетов на нашем сайте есть каль-
кулятор. Вы можете указать возраст, 
планируемый срок участия в про-
грамме, ежемесячный взнос и уви-
деть, сколько сможете накопить 

средств за время участия в програм-
ме. Останется только придумать, на 
что можно их потратить.

- Под занавес года традиционно под-
водят итоги.

- Для нас ключевое событие года - 
это, конечно, программа долгосроч-
ных сбережений. И мы уверены в том, 
что в 2025-м интерес к ней будет еще 
выше. На счета первых участников 
придет то самое софинансирование от 
государства, люди пойдут оформлять 
налоговые вычеты и тоже получат 
деньги. Расскажут друзьям, и те по-
бегут открывать. К слову, еще именно 
поэтому важно успеть в этом году от-
крыть счет, чтобы в следующем уже 
все начислили и сделать вычет.

Сегодня мы заключаем примерно 
по 1000 договоров в неделю на участие 
в ПДС. Мужчин и женщин в ней по-
ровну. Что касается возраста, то 60% - 
люди 45+ и 40% - молодежь. Первые 
уже крепко задумываются о финансо-
вой подушке, а вторые видят в этом 
инструменте перспективу, доход.

Что касается итогов года, мы прак-
тически подошли к созданию про-
дукта с гарантированной доходно-
стью. Помните, я говорил, что НПФ 
не обещают доходность? Хотя по 
факту на дистанции нескольких лет 
она есть. Мы намерены заключить 
соглашение с одним из крупных бан-
ков. И обеспечить доходность с уча-
стием банка.

 ■ КОНКРЕТНО

Как устроена программа...

пресс

1 Возможно увеличение или уменьшение дохода от размещения пенсионных резервов и инвестирования пенсионных накоплений. Результаты инвестирования в прошлом не определяют доходов в будущем. Государство не гаран-
тирует доходности размещения пенсионных резервов и инвестирования пенсионных накоплений.

2 До 2,8 млн рублей личных взносов и доходов от них. Дополнительно поверх этой суммы застрахована сумма единовременного взноса, государственного софинансирования и доход от него.
3 Для лиц с доходом до 80 000 рублей.
4 Подать заявление на перевод пенсионных накоплений в качестве единовременного взноса по договору долгосрочных сбережений, заключенному в свою пользу, возможно до обращения за установлением накопительной пенсии, 

срочной пенсионной выплаты, единовременной выплаты средств пенсионных накоплений, а также при отсутствии на рассмотрении в Фонде пенсионного и социального страхования РФ заявления застрахованного лица о пере-
ходе (заявления застрахованного лица о досрочном переходе) и только в том Фонде, с которым у Вас заключен договор ОПС. Срок подачи заявления - не позднее 31 декабря текущего года.

5 Обращаем внимание, что в этом случае начиная с года, следующего за годом, в котором участнику осуществлена выплата выкупной суммы по договору долгосрочных сбережений (за исключением выкупных сумм, выплаченных 
при возникновении особых жизненных ситуаций или переведенных в другой фонд), право на получение государственной поддержки формирования долгосрочных сбережений прекращается по всем договорам долгосрочных 
сбережений, в том числе заключенным после указанной даты.

6 Весь остаток средств на счете выплачивается при обращении за пожизненными периодическими выплатами в случае, если их размер составит менее 10% действующего на дату обращения участника за назначением периоди-
ческих выплат по договору долгосрочных сбережений прожиточного минимума пенсионера в целом по Российской Федерации. РЕКЛАМА. АО «НПФ «БУДУЩЕЕ»

СЧИТАЛКА «КП»
Екатерина решила вступить 

в ПДС в 40 лет. Ее среднеме-
сячная зарплата - до 80 000 
руб. Ежемесячно она пополняла счет 
на 3000 руб., чтобы по итогам года полу-
чить софинансирование от государства 
в размере 36 000 руб.

НПФ, где открыла счет Екатерина, на 
дистанции 15 лет показывал доходность 
7% годовых. Через 15 лет на счете Ека-
терины будет более 1,6 млн руб. Она 
сможет забрать эти деньги одной выпла-
той, либо получать более 26 тыс. руб. 
в течение пяти лет, либо около 13 тыс. 
рублей в течение 10 лет каждый месяц.

 Накопить на важные покупки и обеспечить будущее россиянам
 поможет программа долгосрочных сбережений

Программа долгосрочных сбереже-
ний разработана с большим акцентом 
на удобство людей. Все, что нужно, это 
заключить договор долгосрочных сбере-
жений (можно онлайн на нашем сайте за 
2 - 3 минуты) и внести первоначальный 
взнос в размере 2000 руб. Важно отме-
тить, что пополнять счет вы можете тогда, 
когда вам это будет удобно, и на столько, 
на сколько вам это будет комфортно. Так-
же для удобства вы можете подключить 
автоплатеж в личном кабинете. 

Дополнительно в качестве единовре-
менного взноса вы можете перевести 
в ПДС пенсионные накопления (при нали-

чии), учтенные в рамках договора обяза-
тельного пенсионного страхования4. Это 
позволит вам впоследствии получить всю 
сумму пенсионных накоплений единовре-
менно или в течение года.

Получить свои сбережения можно че-
рез 15 лет либо при наступлении возрас-
та 55 лет у женщин и 60 лет у мужчин - 
в зависимости от того, какое событие 
наступит раньше.

Если копить 15 лет, по итогу можно 
будет выбрать, как получать сбережения: 
единовременно, ежемесячно в течение 
выбранного периода (от года до 20 лет) 
или выбрать пожизненную выплату.

…и чем отличается от вклада
Показатель ПДС Вклад

Доходность Примерно равна инфляции + 
софинансирование

Примерно равна 
размеру ключевой 
ставки

Налогообложение Инвестдоход по ПДС до 30 млн 
рублей не облагается налогами

На сумму доходов 
с вклада свыше 
миллиона рублей, 
умноженную на 
ключевую ставку

Страхование

До 2,8 млн рублей личных взносов 
и доходов от них.
Дополнительно поверх 
этой суммы застрахована 
сумма единовременного 
взноса государственного 
софинансирования и доход от него 

До 1,4 млн рублей

Можно ли 
забрать досрочно

• Личные взносы и доход на них 
можно забрать всегда5

• При достижении 55 лет у женщин 
и 60 лет у мужчин6

• В случае особых жизненных 
ситуаций

Можно, но обычно 
с потерей процентов

Налоговый вычет До 60 тысяч рублей в год Нет
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Олег КАРПОВ

1 декабря ведущей политичес-
кой партии страны исполнилось 
23 года. Ведущей она может 
называться не только по праву 
электорального лидерства. Но 
и потому, что объединяет более 
2,5 миллиона членов партии и 
еще 900 тысяч ее сторонников. 
Людей, которые представляют ин-
тересы народного большинства.

Чем запомнился текущий год 
в работе «Единой России», чем 
живет партия и кто в ней состоит?

НАРОДНАЯ ПРОГРАММА - 
ОСНОВА РАБОТЫ

«Единая Россия» - партия, ко-
торая пришла всерьез и надол-
го. Которая несет прямую ответ-
ственность за страну, - отметил 
председатель партии Дмитрий 
Медведев. - Правящий характер 
партии - это не преимущество, 
а ответственность. Именно так 
нужно относиться к работе в 
партии».

Основа работы «Единой Рос-
сии» - ее народная программа. 
С ней ведущая политическая 
сила страны победила на выбо-
рах в Госдуму в 2021 году. В 
документ вошли предложения от 
2,5 миллиона жителей страны. 
Они разделены на 16 разделов и 
охватывают абсолютно все сфе-
ры жизни.

Партия следит за финанси-
рованием положений народной 
программы в бюджете - на пред-
стоящую трехлетку профинанси-
рованы все положения. Они кон-
вертируются в реальные объекты 
в регионах, меры социальной 
поддержки, направления разви-
тия страны.

Результаты работы очевидны. 
По одной из самых успешных 
программ - капремонта школ  - 
отремонтировано 4,5 тысячи 
зданий. Построено новых - 
1,4 тысячи на 850 тысяч детей. 
А детских садов появилось бо-
лее 1,6 тысячи. За текущий год 
обновилось более 8,5 тысячи 
дворов, парков, скверов. При-
чем выбирали пространства для 
благоустройства сами люди - в 
ходе всероссийского голосова-
ния, в котором участвовали бо-
лее 17 миллионов человек.

В 2024 году создано более 
300 больниц и поликлиник. Что-
бы медицинская помощь ста-
ла доступнее по программам 
«Земский доктор» и «Земский 
фельд шер», с начала года на 
село привлекли почти 5 тысяч 
медработников. В регионы на-
правили 9,5 тысячи скорых и 
более 16 тысяч школьных авто-
бусов - эти инициативы партии 
поддержал президент.

«Единая Россия» сохраняет 
авторитет и является ведущей 
политической силой в силу ак-

тивной работы с людьми. Да, 
другие партии тоже работают, 
но вот такой прямой контакт все-
таки у нашей партии наиболее 
широкий. С одной стороны, это 
позволяет показать, чем мы за-
нимались на протяжении какого-
то периода. А с другой стороны, 
люди могут просто в лицо ска-
зать, что хорошо, а что плохо. 
Где правда, а где, так сказать, 
вранье. Поэтому прямая связь 
исключительно важная вещь», - 
сообщил Дмитрий Медведев.

С ЧЕМ ПОЙДУТ  
НА ВЫБОРЫ В 2026-М?

«Три кита, на которых основан 
успех долголетия партии, - это 
связь с людьми, опора на запро-
сы людей; открытость «на вход» 
и внутрипартийная демократия; 
ответственность и ориентация 
на конкретные результаты. Это 
же одновременно три вечных 
вызова, - сообщил врио секре-
таря Генсовета «Единой России» 
Владимир Якушев. - Никакие 
политические оппоненты, ничто 
не бьет по авторитету «Единой 
России» сильнее, чем высокоме-
рие и чванство какого-то депута-
та или обещанное избирателям 
и невыполненное обещание. По-
нятны и приоритеты для нас на 
ближайший период».

Политик считает, что партия 
должна сделать все, чтобы ря-
довые активисты, каждый се-
кретарь первички или депутат 
сельского поселения партии 
чувствовали свою востребован-
ность и важность своего голоса 
в партии. Принципы народной 
программы и форматы обратной 
связи с людьми должны быть 
выстроены максимально эффек-
тивно. Партия должна начать ши-
рокую дискуссию в обществе о 
вызовах, стоящих перед стра-
ной, и о будущем, в том числе 
после победы, которая обяза-
тельно будет.

«Можно смело говорить, что 
«Единая Россия» в 2026 году 
пойдет на выборы только с такой 
программой, в которой большин-
ство граждан нашей страны смо-
гут увидеть свои предложения и 
взгляды. Такой образ будущего 
России, который объединяет лю-
дей и партию. И все общество», - 
резюмировал врио секретаря 
Генсовета партии.

СИНХРОНИЗАЦИЯ  
С НАЦПРОЕКТАМИ

Народная программа - «живой 
документ». Партия подстраивает 
ее под вызовы времени и запро-
сы людей, как и поручал в 2021 
году Владимир Путин. Ближай-
шее обновление ждет документ 
на съезде 14 декабря. Програм-
мный документ синхронизируют  

с новыми национальными проек-
тами и целями развития страны.

Помимо этого, партия реа-
лизует 23 партпроекта. Они 
помогают развивать сельские 
территории, российскую про-
мышленность, патриотическое 
воспитание, поддерживать куль-
туру и спорт. Яркий пример - про-
ект «Историческая память». По 
этому проекту восстанавливают 
объекты культурного наследия (в 
2024 году девять уже заверше-
ны, еще на 19 работы продол-
жаются), проводится междуна-
родный диктант на тему событий 
Великой Отечественной войны. 
При этом диктант традиционно 
пишут более двух миллионов 
человек. Также проект помога-
ет увековечивать память Героев 
России и присваивать нашим го-
родам почетное звание «Город 
трудовой доблести».

В новые регионы с начала 
спецоперации отделения партии 
направили более 130 тысяч тонн 

гуманитарной помощи. Более двух  
тысяч тонн гуманитарки получи-
ли жители Белгородчины, еще 
1,6 тысячи - куряне. Сортируют и 
доставляют ее волонтеры. Только 
от молодежного крыла партии  - 
«Молодой Гвардии» - в гумани-
тарной миссии приняли участие 
более 5 тысяч человек. Они не 
только развозят продукты и пред-
меты первой необходимости, но 
и помогают восстанавливать соц-
объекты, работают в больницах, 
организуют занятия для детей и 
патриотические акции.

Даже свой праздник единорос-
сы встречают с единодушным 
пониманием, что нужно делать 
все для победы. Со всей страны 
все необходимое стекается на 
фронт  - от коптеров и автомо-
билей до теплой одежды. До-
ставляют эти важные посылки 
«за ленту» сами активисты.

СТРОИТЬ  
БУДУЩЕЕ СТРАНЫ

2024 год «Единая Россия» 
объявила годом первичных от-
делений. В партии их 89 тысяч. 
Каждая первичка - это люди, 
которые живут рядом. Учителя, 
врачи, коммунальщики, ветера-
ны СВО. Люди, которые знают о 
проблемах «на земле» и готовы 
строить будущее своей страны.

Такое широкое представи-
тельство дает возможность в 
буквальном смысле дойти до 
каждого человека в конкретном 
населенном пункте, помочь ему 
с решением проблем частных, а 
иногда и найти системные реше-
ния на федеральном уровне. С 
этой целью партия создала со-
веты первичек в каждом регионе 
и на уровне всей страны. Они 
будут встречаться с партийным 
руководством, отрабатывать вол-
нующие людей вопросы и обсуж-
дать, как выстраивать работу на 
местах еще эффективнее.

Сейчас партия готовится к 
съезду и находится на стар-
те большого избирательного 
цикла  - выборов в Госдуму в  
2026 году. Партия отчитается 
перед избирателями о том, что 
удалось сделать за пять лет, бу-
дет готовить новый программный 
документ. И, конечно, усилит ра-
боту с кадрами.

«Единая Россия» 
отметила свое 23-летие

Партия во всем на связи 
с людьми - от контроля 
за реализацией 
народной программы 
до законодательной 
работы.

Волонтеры «Единой 
России» постоянно 

помогают  
в новых регионах 
и освобожденных 

населенных 
пунктах.

Партия 
проконтролировала 

строительство  
1,6 тысячи  

детских садов.
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На площади 400-летия Тюмени открыли главную городскую елку. Теперь она 
будет радовать жителей и гостей города до конца января следующего года. 
27-метровую красавицу украсили символами Тюмени - двухметровыми фигура-
ми бобров и лис, огромными снежинками, колокольчиками, пиками, красными и 
серебристыми шарами.

Гигантская елка выполнена из экологичных материалов, она будет радовать 
тюменцев не один год. Дизайн соответствует новогодней концепции и разрабо-
тан Тюменским агентством развития креативных индустрий.

Картина дня: Тюмень

Светлана БОРИСОВА

Зимой дороги обрабатывают 
реагентами, чтобы 
избежать гололеда и снизить 
количество ДТП на дорогах.

Однако эта благая мера нередко 
вызывает недовольство горожан. 
Причина в том, что техническая 
соль (галит), которую чаще всего 
используют для обработки дорог, 
очень агрессивна. Галит считается 
очень коррозийным и токсичным 
материалом. Можно ли совсем «не 
солить» дороги?

- К сожалению, полностью обой-
тись без соли не получится, так 
как обслуживающие компании 
во многих российских городах не 
располагают нужным количеством 

техники и людей для оперативно-
го поддержания улиц без снега и 
предотвращения образования на-
леди. Альтернативой соли могут 
стать современные противоголо-
ледные реагенты. Они эффектив-
ны при низких температурах, их 
можно использовать превентивно 
и при любых погодных условиях, 
что сокращает объемы примене-
ния реагентов и ускоряет процесс 
противогололедной обработки с ис-
пользованием меньшего количества 
техники и людей. К тому же после 
использования реагентов не оста-
ется грязи, если не смешивать их с 
песком, - рассказала исполнитель-
ный директор Национальной ассоци-
ации зимнего содержания объектов 
инфраструктуры и транспорта Юлия 
Антонова.

Современные противогололедные 
реагенты (ПГР) прекрасно топят 
снег, тем самым уменьшая объем вы-
воза его на плавильные комплексы.

Отметим, что в течение послед-
них лет в России всё больше городов 
переходит на технологии уборки с 
применением современных ПГР. 
Их уже используют в таких крупных 
городах, как Москва, Новосибирск, 
Казань, Самара, Екатеринбург. В 
районах Крайнего Севера плавить 
лед и снег нецелесообразно, поэтому 
там используются в основном фрик-
ционные материалы для увеличения 
коэффициента сцепления дороги 
и снижения зимней скользкости. 
Кроме того, применение ПГР не до-
пускается в природоохранных зонах.

Противогололедные 
реагенты эффективны  

при низких температурах.

Можно ли  Можно ли  
обойтись без соли на дорогах?обойтись без соли на дорогах?

КСТАТИ
Во вторник, 3 декабря, в регионе потеп-

леет. В большинстве районов будет солнечно, 
теплый фронт зайдет в Тюменскую область 
во второй половине дня. Днем столбики тер-
мометров покажут плюс 1 градус, а в неко-
торых муниципалитетах поднимутся до плюс  
3 градусов. Подует восточный ветер, 8 м/с, 
с порывами до 10 м/с.

Умеренное потепление усилится в среду,  
4 декабря. Днем воздух прогреется до плюс  
2 градусов, но в среднем по региону температу-
ра воздуха будет до минус 3 градусов. В регионе 
будет облачно, а местами пасмурно. Возможен 
снегопад, порывы ветра усилятся до 11 м/с.

В четверг, 5 декабря, минимальная тем-
пература воздуха по региону составит минус 
5 градусов. В течение дня будет пасмурно, в 
этот день прогнозируется снег вперемешку с 
дождем во второй половине дня. В среднем 
по области температура воздуха составит  
0 градусов, ночью похолодает до минус  
7 градусов. Ветер усилится до 9 м/с.

В пятницу, 6 декабря, погода в Тюмени 
и области будет набирать обороты в сторону 
холодного фронта. В регионе слегка похоло-
дает, циклон полностью захватит Тюменскую 
область в выходные. Днем столбики термо-
метров покажут минус 4 градуса. В течение 
дня ожидается облачность, осадки в этот день 
прогнозируются на всей территории региона. 
Такого сильного ветра, как в четверг, не обе-
щают, но возможны порывы до 8 м/с.

В субботу, 7 декабря, похолодает еще 
сильнее, днем температура воздуха опустит-
ся до отметки минус 8 градусов. Временами 
снег и морозный ветер с порывами до 14 м/с. 
Ночью в Тюмени и области похолодает до 
минус 10 градусов.

В воскресенье, 8 декабря, минимальная 
температура воздуха за сутки составит ми-
нус 13 градусов. Этот день будет ветреным и 
прохладным. Порывы ветра будут достигать 
7 метров в секунду. Ночью столбики термо-
метров в Тюменской области опустятся до 
минус 15 градусов. Кроме того, в регионе 
пойдет снегопад.

ФОТОФАКТ ■ БДИ!

В чем опасность петард? 
Или они безопасны? 
Серафима КРАСНОВА

На эти вопросы 
ответила врач -  
травматолог-
ортопед Анастасия 
Данилова. 

По словам доктора, 
трубочные петарды 
имеют форму трубки 
и могут издавать гром-
кий звук при взрыве. 

Их часто используют на 
праздниках, но они мо-
гут быть опасны из-за 
нестабильного взрыва.

Римские свечи стреля-
ют фейерверками в не-
бо. Если не следовать 
правилам безопасности, 
то они могут нанести се-
рьезные травмы. 

Бенгальские огни хотя 
и кажутся безопасными, 
могут вызвать ожоги или 

спалить находящиеся 
рядом предметы, если не 
следовать инструкции.

Салюты и фейерверки 
требуют специального 
места для запуска, а пе-
тарды при неправиль-
ном обращении могут 
привести к ампутации 
пальцев, серьезным 
ожогам, повреждению 
глаз или, если повезет, 
к легким травмам.
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Алексей КУЗНЕЦОВ

Проблему дефицита 
кадров можно 
решить, повышая 
производительность 
труда.

Безработица в России на 
историческом минимуме. 
Казалось бы, отличная но-
вость. Значит, работа най-
дется каждому. Но есть 
обратная сторона медали - 
серьезный дефицит кадров. 
По оценкам экспертов, 
российскому рынку труда 
не хватает 1,5 млн человек. 
Одно из возможных реше-
ний проблемы - повышение 
производительности труда. 

БЕРЕЖЛИВОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО

Обсуждение дефицита ка-
дров стало привычным, од-
нако, по словам заместителя 
руководителя администра-
ции президента Максима 
Орешкина, основная пробле-
ма заключается в нехватке 
управленческих навыков у 
руководителей компаний. 
На форуме «Производитель-
ность 360» он отметил: важно 
инвестировать в технологии, 
внедрять автоматизацию и 
использовать искусственный 
интеллект, но также крити-
чески важно наладить основ-
ные процессы. «Если основ-
ной процесс не организован, 
то независимо от того, какое 
новое оборудование вы вне-
дрите и какие современные 
решения попытаетесь реа-
лизовать, без устоявшихся 
базовых процессов ничего 
не изменится. Это очевид-
ная истина, которую должен 
усвоить каждый менеджер», 
- сказал замглавы АП.

С 2018 года в России реа-
лизуется национальный про-
ект «Производительность 
труда». В нем участвуют 
6,5 тысячи предприятий из 
всех регионов страны. Экс-
перты Федерального центра 

компетенций 
(ФЦК) и 60 
региональных 
центров обучают 
компании бережливо-
му производству: помогают 
перестроить производствен-
ную логистику, загрузить 
оборудование, сократить 
простои, совершенствовать 
управление и сбыт. Как итог 
- большинство компаний 
увеличили свою прибыль. 
После чего обновили обо-
рудование за счет льготного 
кредитования и вышли на 
экспорт при помощи РЭЦ.

«Государственный подход 
к повышению производи-
тельности труда в Ленин-
градской области принес 
неожиданные результа-
ты. Были сомнения, ведь в 
большинстве случаев как 
раз бизнес показывает луч-
шие практики конкуренто-
способности и адаптации к 
новым условиям. Но эконо-
мический эффект проекта 
«Производительность труда» 
в Ленобласти для предприя-
тий только по пилотным по-
токам составил более 1 млрд 
рублей, для региона каждый 
вложенный рубль принес три 
рубля налогов. Но важны 
не только экономические 
эффекты. Важны люди, 
сложившиеся эффектив-

ные коман-
ды, готовые 

адаптировать-
ся к изменени-

ям. В Ленинградской 
области проект уже шагнул 
из бизнеса в учреждения 
социальной сферы и будет 
развиваться», - отметил гу-
бернатор Ленинградской об-
ласти Александр Дрозденко.

В нацпроекте участвуют 
предприятия из обрабаты-
вающей сферы, сельского 
хозяйства, строительства, 
транспорта, торговли и ту-
ризма. Подать заявку мож-
но на сайте Производитель-
ность.РФ.

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
СЛЕДУЕТ...

Президент Владимир Путин 
поручил к 2030 году охватить 
проектами по повышению 
производительности труда не 
менее 40% средних и крупных 
предприятий базовых несы-
рьевых отраслей экономики 
и социальную сферу. Меро-
приятия будут продолжены и 
расширены с помощью ново-
го нацпроекта «Эффективная 
и конкурентная экономика».

- Необходимо переходить 
от точечной работы с кон-
кретными предприятиями 
к отраслевым решениям, 
поэтому мы создаем центры 

компетенции в ключевых от-
раслях. И отдельно будем за-
ниматься сферами, где про-
изводительность труда росла 
не так быстро. Это туризм, 
строительство, транспорт, 
логистика и ряд других на-
правлений, - пояснил глава 
Минэкономразвития Максим 
Решетников.

Предполагается создание не 
менее 10 отраслевых центров 
компетенций на базе всех 
профильных министерств. 
Задача центров: вырабатывать 
системные решения по повы-
шению производительности 
и снятию административных 
барьеров. 

Механизм протестирова-
ли на сфере туризма: первый 
ОЦК создан в Краснодарском 
крае. Еще один формируется 
на базе Кавказ.РФ. 

В работу будут вовлечены и 
государственные компании, 
они создадут корпоратив-
ные центры компетенций. 
Будут внедрять бережливые 
технологии во внутренних 
процессах и по всей цепоч-
ке кооперации. Такой под-
ход достаточно эффективно 
реализует РЖД.

По расчетам ведомства, 
эффект от реализации но-
вых нацпроектов перекроет 
более 10% кадрового дефи-
цита в стране к 2030 году.

Гонка зарплат ни к чему не приведет
 ■ НАГЛЯДНО

КАК СРАБОТАЛ 
НАЦПРОЕКТ, ЯРЧЕ 
ВСЕГО ИЛЛЮСТРИРУЮТ 
ПРИМЕРЫ ОТДЕЛЬНЫХ 
КОМПАНИЙ И МНЕНИЯ 
ЗАКАЗЧИКОВ.
1. Молочный комбинат
«Воронежский» 
(входит в ГК «Молвест», 
бренд «Вкуснотеево»).

В течение года комбинат 
сумел нарастить объемы вы-
работки продукции на 25% 
на одного сотрудника, время 
протекания процесса удалось 
сократить на 10%, незавер-
шенное производство - на 
14%.

- Технологии бережливого 
производства помогают най-
ти узкие места, то есть то, что 
делает процесс выпуска про-
дукции неудобным, создает 
издержки, и находить пути 
решения. Выявили потери 
времени при переналадках 
оборудования. Внедрили чек-
листы обслуживания обору-
дования и стенды решения 
проблем, - говорит Александр 
Митрохин, начальник произ-
водства «МК «Воронежский».

Бережливые инструменты 
освоили около 80 работников 
предприятия, четыре экспер-
та получили квалификацию 
внутренних тренеров и про-
должают внедрение передо-
вых технологий - обучили 
около 300 сотрудников за-
вода.
2. Харабалинская
птицефабрика 
(Астраханская область).

Птицефабрике удалось в 
полтора раза увеличить объ-
емы выпуска яиц - с 2786 до 
4120 штук на человека в сме-
ну.

- Наша птицефабрика стала 
лидером нацпроекта по по-
казателю снижения запасов 
- нам удалось снизить их поч-
ти до нуля. Мы обеспечили 
предприятию дополнитель-
ную прибыль в несколько де-
сятков миллионов рублей в 
год, - говорит Сергей Еськов, 
гендиректор Харабалинской 
птицефабрики.
3. «Кузбассдорстрой»
(Кемерово).

Компания оценива-
ет экономический эффект 
от участия в нацпроекте и 
внедрения инструментов бе-
режливого производства в 370 
млн рублей.

- Главный КПД - выстра-
ивание новой производ-
ственной культуры, которая 
проникает во все рабочие 
процессы компании и каж-
дый день дает отдачу в ви-
де новых улучшений и во-
влеченности сотрудников, 
- считает Алексей Кухта, ге-
неральный директор «Куз-
бассдорстроя».
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В реализации 
национального 

проекта 
«Производительность 

труда» участвуют 
6,5 тысячи предприятий 

из всех регионов 
страны.
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ВАЖНО

В результате нацпроект охватил 
6,5 тыс. компаний и 1,5 млн сотрудников. 
У предприятий-«выпускников» производительность 
выросла на 5 п. п. больше, чем у компаний 
за периметром нацпроекта. 
Фонд развития промышленности поддержал 
льготными кредитами 140 проектов на 24 млрд руб. 
Российский экспортный центр помог компаниям выйти 
на новые рынки и получить контракты 
на 27 млрд рублей (200 компаний).
Он снизил потребность экономики в кадрах 
на 130 тыс. человек. Столько сотрудников компаниям 
пришлось бы искать на рынке труда, если бы они 
не занимались повышением эффективности процессов.

1

2
3

4

Подготовлено более 
тысячи экспертов 
по производственным 
системам, более 
140 тысяч руководителей 
и сотрудников компаний, 
обученных бережливым 
технологиям. 
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Что поможет 
защититься 
от микоплазменной 
пневмонии.

Число заболевших микро-
плазменной пневмонией этой 
осенью выросло в России поч-
ти в четыре раза по сравнению 
с 2023 годом, рассказал СМИ 
кандидат медицинских наук 
Дмитрий Буланов. Этот вид 
пневмоний называют «немым» - 
его трудно диагностировать из-
за отсутствия характерных для 
болезни хрипов в легких.

Роспотребнадзор считает, 
что «эпидемиологическая си-
туация контролируемая, но в 
период сезонного подъема не 
стоит забывать о мерах про-
филактики». Мы поговорили 
о том, что это за бо-
лезнь и как от нее за-
щититься, в эфире Ра-
дио «Комсомольская 
правда» с врачом-
иммунологом, док-
тором медицинских 
наук и специали-
стом по особо 
опасным инфек-
циям Владиславом 
ЖЕМЧУГОВЫМ.

ШИВОРОТ-
НАВЫВОРОТ

- Микоплазменная пневмо-
ния  - это такая «пневмония 
наоборот». При классиче-
ской пневмонии есть высокая 

температура, головная боль, 
страшный кашель, мокрота 
и так далее. А здесь ниче-
го такого нет. Нет высокой 
температуры, иногда и кашля 
практически нет,  - говорит 
Владислав Жемчугов.

Причина воспаления  - ми-
кроб микоплазмы, который 
вызывает необычное пора-
жение легких. Микоплазма 
поселяется в стенках бронхов 
и за стенками альвеол в так 
называемой промежуточной 
ткани легких. Под ударом 
оказываются сосуды и сое-
динительные ткани легких, 
поэтому такая пневмония 
может проходить без кашля 
и хрипов. Ее сложно «прослу-
шать» стетоскопом, только на 
снимках видна клиническая 
картина болезни.

К тому же у бактерий ми-
коплазмы нет 
клеточной стен-
ки, они окруже-
ны трехслойной 
мембраной, что 
делает микоплаз-
менную пневмо-
нию устойчивой 
к лечению рас-
пространенными 
антибиотиками.

Но болезнь из-
лечима, просто 

для нее необходимы специ-
альные антимикробные сред-
ства, назначить которые дол-
жен врач.

Помните, пневмония - опас-
ное состояние, даже если 
протекает без высокой тем-
пературы.

- Люди часто не торопятся 
обращаться к врачу, потому 
что нет ярких проявлений 
болезни,  - предупреждает 
Владислав Жемчугов. - И за-
пускают воспаление.

Если чувствуете, что что-то 
не в порядке, есть легкое, но 
постоянное покашливание, 
стоит обратиться к врачу. 
Установить диагноз поможет 

тест на антитела к микоплаз-
менной инфекции.

КАК УБЕРЕЧЬСЯ 
ОТ ЗАРАЗЫ?
- Микоплазменная инфек-

ция передается воздушно-
капельным путем. Реже  - 
контактно-бытовым, то есть 
через предметы. Поэтому для 
профилактики полезно про-
ветривание помещений, - на-
поминает эксперт.

Роспотребназор допол-
няет: «Риски заражения 
микоплазменной пневмони-
ей снижает качественная 
влажная уборка дома и ра-
бочих помещений. Микоплаз-
мы неустойчивы во внешней 
среде и разрушаются под 
действием температуры, 
современных моющих и де-
зинфицирующих средств».
Также эффективная профи-
лактика - соблюдение правил 
личной гигиены. Это регуляр-
ное и тщательное мытье рук с 
мылом, а при недоступности - 
пользование санитайзером.

- Полезно в осенне-зимний 
слякотный период, в который 
микоплазменная инфекция 
хорошо распространяется, 
готовить себе витаминные 
согревающие напитки. На-
пример, чай с лимоном и им-
бирем, облепиховый морс,  - 
говорит Владислав Жемчугов.

- Я еще очень хочу поре-
комендовать фейхоа. Заме-
чательный фрукт, который 
растет на южных границах 
и содержит множество ви-
таминов и полезных для им-
мунитета микроэлементов. 
Отрезать с фрукта хвости-
ки и пропустить через мясо-
рубку килограмм фейхоа на 
килограмм сахара. Хранить 
в холодильнике и принимать 
смесь по две ложки в день. 
Наряду с нашей традицион-
ной черной смородиной полу-
чается шикарное витаминное 
средство.
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Больше всего подвержены риску микоплазменной инфекции дети и старики.

Владислав 
Жемчугов.

Без хрипа и кашля

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Доклинические испытания 
мРНК-вакцины против рака, 
над которой работают в НИЦ 
эпидемиологии и микробиоло-
гии имени Гамалеи, показали, 
что после использования пре-
парата уменьшается не только 
опухоль меланомы, но и расса-
сываются метастазы. Директор 
Центра имени Гамалеи Александр 
Гинцбург рассказал: «В доклинике 
(на стадии доклинических ис-
пытаний. - Ред.) мы видим, что 
опухоль - меланома - просто рас-
сасывается, исчезает, причем не 
только сама опухоль, но исчезает 
даже метастазирование».

Обнадеживающие результаты 
пока достигнуты на животных, 
но уже вскоре ученые перейдут к 
испытаниям препарата на людях. 
Уже в январе 2025 года ожида-
ется получение разрешения на 
применение мРНК-вакцины у 
пациентов-добровольцев.

Скорее всего, первыми во 
время клинических испытаний 
инновационное средство по-
лучат онкологические больные 
на поздних стадиях, возможно, 
на третьей и четвертой стадии 
рака. Такое экспериментальное 
лечение может начаться осенью 
2025 года.

Поскольку человеческая 
жизнь - главная ценность, вак-
цина в испытаниях не будет при-
меняться как единственное ле-
чение. Вдруг ее эффективность 
окажется ниже расчетной. Ее 
назначат в комплексе с другими 
методами, не исключая и химио-
терапию, и таргетную терапию 
(воздействие на отдельные клю-
чевые точки опухоли. - Ред.).

- На животных мы сейчас отра-
батываем различные комбинации 
методов борьбы с онкологиче-
скими заболеваниями. Это де-
лается для того, чтобы, когда мы 
начнем получать разрешение на 
использование этой технологии 
на пациентах, у нас были уже все 
представления о том, какие соче-
тания различных методов борьбы 
с онкологическими заболевани-
ями, включая тот, который мы 
будем предлагать, наиболее опти-
мальные. В каких дозах и какие 
препараты надо будет вводить, - 
подчеркнул Александр Гинцбург 
в беседе с «КП».

Поскольку меланома может об-
разовывать метастазы в другие 
органы (не только в кожу), а в 
печень, легкие, даже в головной 
мозг, в Центре имени Гамалеи 
на животных отрабатывается 
воздействие различных методов 
лечения онкологических забо-
леваний (включая и вакцину на 
мРНК-платформе), не только не-
посредственно на опухоль, но и 
на метастазы этой опухоли.

- В перспективе совместно с 
другими научными центрами 
возможно испытание мРНК-
вакцины и для других типов рака 
(рак легкого, почек, глиобласто-
ма - рак головного мозга), - под-
черкнул Александр Гинцбург.

- Персонализированная вакци-
на - это значит, каждый раз ее со-
став будет создаваться для каж-
дого конкретного пациента после 
изучения именно его опухоли. Но 
ведь это очень дорого и, наверное, 
долго?

- Сейчас для того, чтобы раз-
работать мРНК-вакцину от рака 
для каждого конкретного случая, 
требуется применение математи-
ческих вычислений по несколь-
ким параметрам, что занимает 
около месяца. Чтобы процесс 
проходил быстрее и занимал час-
полтора, нужна новая матема-
тическая модель с применением 
нейросетевых вычислений для 
искусственного интеллекта. С 
этой частью работы может по-
мочь Институт системного про-
граммирования им. В. П. Иван-
никова. Но для создания новой 
модели потребуется большое 
количество экспериментальных 
данных, историй конкретных 
пациентов, и это должно быть 
порядка 50 тысяч проведенных 
экспериментальных лечений.

- Получается, что в перспективе 
производство персонализирован-
ных мРНК-вакцин от рака может 
выйти на поток и уже не быть до-
рогостоящим вариантом лечения?

- В настоящее время все теоре-
тические предпосылки говорят о 
том, что лечение персонализи-
рованными мРНК-вакцинами 
может подойти широкому кру-
гу онкологических больных. Но 
практика покажет, так ли это на 
самом деле, - считает Александр 
Гинцбург.

Александр 
Гинцбург 
рассказал, 
когда 
начнется 
применение 
прорывного 
лекарства 
на людях.

Вакцину против рака 
впервые испытают 
на больных меланомой

 ■ НАПАСТЬ

Книга психотерапевта Галины Ткаченко, 
написанная с точки зрения не просто пациента, 
но и опытного психолога, поддержит и успокоит 
тех, кому тяжело, и станет надежным подспо-
рьем тем, кто помогает близким.

Можно заказать 
на shop.kp.ru 

и приобрести в книжных 
магазинах 

и на маркетплейсах
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781                Реклама, 16+
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

МЕНЯЙТЕ ПРОПИСКУ
Персонал крупных госкор-

пораций готовится собирать 
чемоданы. Еще летом на Пе-
тербургском экономическом 
форуме президент Владимир 
Путин поручил Кабинету ми-
нистров разработать проект 
поэтапного переноса крупных 
государственных компаний из 
Москвы в регионы - главным 
образом на Урал, в Сибирь и 
на Дальний Восток. Обосно-
вывается это тем, что офисы 
компаний должны быть бли-
же к местам их основной дея-
тельности. Добываешь нефть 
в Тюменской области - вот и 
базируйся именно там, а не в 
столице.

Но главная проблема в дру-
гом: основная масса налогов, 
которые платят крупные кор-
порации, работающие по всей 
стране, оседает по месту их ре-
гистрации. То есть в Москве. 
Мы изучили ситуацию и вы-
яснили: из 100 крупнейших 
госкомпаний России больше 
60% зарегистрированы в Мо-
скве. В том числе и те, которые 
связаны с таким «нестолич-
ным» бизнесом, как, напри-
мер, добыча и транспортиров-
ка полезных ископаемых.

Все это крупнейшие налого-
плательщики, в значительной 
степени формирующие сто-
личную казну, которая состав-
ляет пятую часть от бюджета 
страны.

А что же региональные бюд-
жеты? По данным рейтинго-
вого агентства АКРА, только 
28 из них завершили 2023 год 
в плюсе, а в 61 расходы пре-
вышают доходы.

Суммы налоговых поступле-
ний, которые для столичного 
бюджета - капля в море, для 
регионов могут оказаться ман-
ной небесной.

- Например, Газпром, ко-
торый в 2021 году переехал из 
Москвы в Санкт-Петербург, 
за год до релокации внес в 
бюджет Москвы порядка 160 
млрд рублей, - заметила «КП» 
директор исследовательского 
центра «Аналитика. Бизнес. 
Право» Венера Шайдулли-
на. - Это всего 5% налоговых 
поступлений столицы, но в 
Санкт-Петербурге такая сум-
ма составила бы целых 25%!

Что уж говорить о более 
скромных регионах.

В РЕГИОНЫ ХЛЫНУТ 
ДЕНЬГИ И КАДРЫ

- Основной кусок регио-
нального «налогового пиро-
га» - это налог на прибыль. 

Сейчас он составляет 20%, 
из них 17% идет в регион, 
где зарегистрировано пред-
приятие. С 2025 года налог 
составит 25%, и в регионы 
будет уходить 18%, - поясни-
ла «КП» руководитель депар-
тамента налоговой политики и 
таможенно-тарифного регули-
рования Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ 
Любовь Гончаренко.

В случае переезда уйдет в 
регионы и налог на доходы 
физлиц (НДФЛ) работников 
этих корпораций. По Налого-
вому кодексу, где зарегистри-
рована компания, в тот регион 
и выплачивается НДФЛ (не-
зависимо от того, где зареги-
стрирован или физически на-
ходится сам работник).

Эти два налога - основа ре-
гиональных доходов. Но день-
ги - это еще не все.

- Переезд будет способство-
вать и решению кадровых 
проблем, - рассказал «КП» 

депутат Госдумы, бывший мэр 
Мурманска Алексей Веллер. - 
Присутствие крупной компа-
нии в регионе - это высоко-
оплачиваемые и стабильные 
рабочие места. Образованным 
и профессиональным специа-
листам не нужно будет уезжать 
в Москву.

Появление топовых компа-
ний даст импульс и для раз-
вития инфраструктуры.

- В регионе появятся пла-
тежеспособные покупате-
ли, что сразу почувствуется 
в строительстве, торговле, 
ресторанном бизнесе, сфере 
услуг, - считает завкафедрой 
ипотечного жилищного креди-
тования и финансовых инстру-
ментов рынка недвижимости 
Финансового университета при 
Правительстве России Алек-
сандр Цыганов. - Даже не-
сколько сотен таких людей 
могут значительно изменить 
деловую и досуговую атмос-
феру в городе.

ПРОЦЕСС ПОШЕЛ
- Идея перемещения круп-

ных компаний из Москвы в 
регионы не нова, - рассказа-
ла «КП» гендиректор комму-
никационного агентства КРОС 
Екатерина Мовсесян. - Еще во 
времена Юрия Лужкова она 
обсуждалась как один из спо-
собов решения проблемы с 
московскими пробками.

Да что там Лужков!
- Русские ученые, еще на-

чиная с Ломоносова, ука-
зывали на необходимость 
сбалансированного террито-
риального и экономического 
развития страны, - поведала 
«КП» доцент кафедры инсти-
туциональной экономики ГУУ 
Светлана Сазанова. - Спустя 
века такой план был разрабо-
тан под руководством акаде-
мика Вернадского и должен 
был начать реализовываться 
с 1916 года, однако Первая 
мировая война и револю-
ция сдвинули его на начало 
20-х годов. За время советской 
власти в Сибири и на Дальнем 
Востоке были созданы про-
мышленные предприятия, 
электростанции, вокруг них 
вырастали крупные города...

В 2019 году Минэконом-
развития подготовило проект 
Стратегии пространствен-
ного развития регионов, в 
котором предусматривался 
переезд штаб-квартир гос-
корпораций и их «дочек» из 
Москвы и Питера в 18 регио-
нов страны - от Воронежа до 
Владивостока. А в 2021 году 
уже сам Путин на «Прямой 
линии» заявил о переводе в 
Сибирь компаний и голов-
ных офисов, которые, как он 
сказал, «работают в Сибири, 
а основные налоги платят, к 
сожалению, в Москве».

И лед тронулся. Вскоре Мо-

скву оставил Газпром, правда, 
осел не в Тюмени, а в Санкт-
Петербурге. Переезд, к слову, 
растянулся, и только в нынеш-
нем мае столичная недвижи-
мость Газпрома была выстав-
лена на продажу.

А следом столицу покину-
ла и компания «РусГидро» 
(владеет большинством ги-
дроэлектростанций страны. - 
Ред.) - в Красноярск пере-
местились исполнительный 
аппарат и девять подконтроль-
ных обществ.

Но Москва, скорее всего, не 
заметит потери этого бойца. 
«РусГидро» с самого основа-
ния зарегистрирована в Крас-
ноярске, налоги выплачивает 
в нескольких регионах, а от-
числения в Москву составили 
в 2023 году чуть больше 2 млрд 
рублей - это меньше тысячной 
доли от столичных доходов.

КТО НЕ ХОЧЕТ УЕЗЖАТЬ
Почему переезды нередко 

идут со скрипом?
- Крупные компании реша-

ют не только корпоративные, 
но и государственные задачи. 
Поэтому мы должны быть, как 
говорится, на расстоянии вы-
тянутой руки от центров при-
нятия решений - Кремля, 
правительства, Госдумы, - 
объясняет «КП» топ-менеджер 
одной из нефтяных компаний, 
пожелавший остаться нена-
званным. - Кроме того, пере-
езд - это колоссальные затра-
ты.

А вот рядовые сотрудники 
столичных офисов нередко го-
товы ехать куда Родина при-
кажет.

- Я люблю бывать на объ-
ектах - одной командировки 
в полтора месяца мне мало, - 
сказал знакомый, руководи-
тель среднего звена в одной из 
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Саяно-Шушенская ГЭС - крупнейшая по мощности электростанция России. 
Не пора ли нашим энергетическим гигантам переехать поближе к этому источнику энергии?

НЭП: наши экономические

Великое переселение     налогов
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КОНКРЕТНОКуда идут
налоги компаний

Вид сбора Размер

Распределение 
между бюджетами 
(федеральный/
региональный/местный)

Налог на прибыль 
организаций 20%

Федеральный - 3%, 
региональный - 17%

Налог на доходы
 физических лиц

13% на доходы 
до 5 млн рублей в год, 
15% - на сумму свыше 
5 млн рублей в год 

Региональный - 85%, 
местный - 15%

А «дополнительные» 2%, которые платят люди с доходами
 от 5 млн рублей в год, идут в федеральный бюджет как целевой 
налог - для лечения детей с редкими и опасными заболеваниями.

Налог на добавленную 
стоимость

20% Федеральный

Налог 
на имущество

До 2,2% 
от стоимости 
объекта

Региональный
Земельный налог 1,5% - для участков 
промышленных предприятий 
и 0,3% - для земель сельхозназначения 

Налог на добычу 
полезных ископаемых

Алмазы 8%, 
нефть до 919 руб/тонна

Местный
Федеральный

Великое переселение     налоговВеликое переселение     налогов
В правительстве разрабатывается план 
перемещения крупных госкомпаний 
из столицы в регионы. Кто и куда может 
переехать и что это даст экономике и людям?
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крупных нефтяных компаний, 
прописанных в Москве. - С хо-
рошим бонусом, позволяющим 
хотя бы 1 - 2 раза в месяц летать 
на выходные в Москву, я бы без 
разговоров поехал в отдаленный 
регион.

Но есть и такие, кто уезжать 
из столицы не хочет - те, у ко-
го в городе пожилые родители, 
или у супругов такая работа, что 
нет смысла ее терять, либо дети 
учатся в хороших школах и же-
лательно не прерывать обучение.

- Для таких случаев возможна 
удаленная работа, - считает Лю-
бовь Гончаренко. - Если работо-
датель будет зарегистрирован, 
например, в Якутске, то НДФЛ 
за сотрудника, работающего уда-
ленно из Москвы, все равно бу-
дет идти в бюджет Якутии.

КАК ИСХОД КОМПАНИЙ 
ОТРАЗИТСЯ НА СТОЛИЦЕ

Десять лет назад приводились 
такие данные: если крупнейшие 
компании покинут Москву, они 
«заберут с собой» 20% платежей, 
которые шли в столичный бюд-
жет.

- Не исключено, что за этим 
последует возвращение субвен-
ций (компенсаций из федераль-
ного бюджета) на поддержание 
столичного статуса. Хотя с уче-
том поэтапности процесса и его 
растянутости во времени нега-
тивных последствий можно бу-
дет избежать, - говорит Цыганов.

Понятно, что переезжающие 
компании перестанут снимать 
в столице дорогущие офисы и 
платить за их аренду. Но это не 
проблема.

- Это даст возможность роста 
для других компаний, которые 
займут освободившиеся площа-
ди, - отметил гендиректор компа-
нии «Квартирный доктор» Никита 
Куценко.

А еще есть у экспертов надеж-
да, что отъезд корпораций благо-
приятно скажется на дорожной 
обстановке и экологии - машин 
в городе станет меньше.

ДОРОГА ДАЛЬНЯЯ
Так куда могли бы переехать 

компании, прописанные в Мо-
скве, но работающие в регионах?

Например, ПАО «Федераль-
ная сетевая компания - Россе-
ти» могла бы освоить Сибирь. 
Там, кстати, уже работает ее 
структура «Россети-Сибирь». 
Расположиться штаб-квартира 
головного офиса могла бы в 
Абакане - поблизости от Саяно-
Шушенской ГЭС, крупнейшей 
по мощности электростанции 
России.

Входящая в корпорацию «Ро-
стех» «Объединенная авиастрои-

тельная корпорация» могла бы 
переехать из Москвы в При-
волжский федеральный округ.

- Экономически это оправда-
но обеспеченностью региона 
высококвалифицированными 
трудовыми ресурсами, научны-
ми, инженерными школами, а 
также местоположением, по-
зволявшим оптимизировать из-
держки, - считает Светлана Са-
занова. - В регионе расположены 
мощные центры авиастроения: 
в Ульяновске «Авиастар-СП», 
в Самаре - «Авиакор», есть еще 
Казанский вертолетный завод, 
Саратовский авиазавод, Перм-
ский моторный завод… Всего в 
округе располагается около 140 
предприятий авиастроения, что 
составляет половину мощностей 
страны.

Вообще в Сети появилось 
множество идей, кого куда вы-
селить из Москвы.

«Росатом», например, пред-
лагают переселить в закрытый 
город Саров, где расположен 
знаменитый ядерный центр - 
Всероссийский НИИ экспе-
риментальной физики. Но Ни-
жегородская область слишком 
близко от Москвы, а президент 
призвал развивать восточное на-
правление. Так что «Росатом» 
можно перевести в Новоси-
бирск, поближе к Академгород-
ку, там есть Институт ядерной 
физики.

Для «Роснефти» вариантов - 
хоть отбавляй: от Самотлора до 
Нового Уренгоя, это крупней-
шие центры добычи черного 
золота.

АО «Российские ипподро-
мы» тоже можно было бы пе-
ревести в Сибирь. Больших 
денег это не даст, но все ж раз-
влечение. В Новосибирской 
области уже лет 10 говорят о раз-
витии коневодства и конного 
спорта.

А в Москве и без скачек раз-
влечений хватает.
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Великое переселение     налогов
Недавно Газпром 

переехал из Москвы 
на север - 

его штаб-квартира 
расположилась 

в питерском Лахта-центре. 
До «релокации» компания 

давала двадцатую 
часть налоговых 

поступлений столицы, 
но для Санкт-Петербурга 
это было бы целых 25%!

 ■ А КАК У НИХ?

Бизнес не стремится 
к централизации

полосы
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УЖЕ УЕХАЛИ

• ВТБ - в Санкт-Петербург
• Газпром - в Санкт-Петербург
• РусГидро - в Красноярск

НАГЛЯДНО

Топ-10 компаний 
с госучастием, 
зарегистрированных 
в Москве

За 2023 г., 
млрд
рублей

• Роснефть  1267  215,4  38
• Роснефтегаз **
• Зарубежнефть **
• Транснефть  306,6  52,1  9,2
• РЖД  170,1  28,9  5,1
• Федеральная сетевая 161,3  27,4  4,8
компания - Россети 
• Интер РАО ЕЭС  135,9  32,1  4,1
• Промсвязьбанк  98,6  16,8  3
• ДОМ.РФ  47,2  8  1,4
• Россельхозбанк  31,8  5,4  1

* Расчеты «КП» на основе данных компаний о чистой прибыли.
** Публичных данных по чистой прибыли не обнаружено.
Источники: Forbes, Счетная палата, Распоряжение 
правительства РФ от 23.01.2003 г. № 91-р.
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10 крупных 
компаний, 
зарегистрированных 
в регионах

• Сургутнефтегаз - Сургут
• Новатэк - Тарко-Сале 
(Ямало-Ненецкий автономный округ)
• АвтоВАЗ - Тольятти
• КАМАЗ - Набережные Челны
• Алроса - Мирный (Якутия)
• РУСАЛ - Калининград
• Каспийский трубопроводный 
консорциум - Новороссийск
• «Современный 
коммерческий флот» -
 Санкт-Петербург
• Ростелеком - 
Санкт-Петербург
• Гознак - Санкт-Петербург

Каждый третий 
россиянин радуется 

своей профессии: где надо 
работать, чтобы быть 
счастливым, - на сайте

Минфин - «Комсомолке»: 

Сборы должны 
потечь в регионы

«В целях принятия решения о целесообразности перемещения 
компаний в субъекты РФ рассматриваются следующие критерии: 
объем выручки и прибыли компании, количество сотрудников 
головной организации в Москве, размер активов, возможный 
объем перераспределения налоговых поступлений, а также 
возможные способы перемещения. При этом ключевым эффек-
том от перемещения компаний ожидается перераспределение 
налоговых поступлений в субъекты РФ, в том числе налога на 
прибыль и налога на доходы физических лиц», - официально от-
ветили в Минфине на запрос «КП».

Какие конкретно организации могут быть переведены из Москвы 
в регионы? Как уточнили в Минфине, это те, которые упомянуты 
в распоряжении правительства РФ от 23 января 2003 г. № 91-р. 
Из 54 компаний 33 зарегистрированы в Москве (некоторые из 
них - в рубрике «Наглядно»).

В других странах роль столиц не 
так велика. Например, в США не-
сколько деловых центров, самые 
крупные, помимо Нью-Йорка, это 
Сан-Франциско, Лос-Анджелес, Чи-
каго, Хьюстон... Почему же там биз-
нес не стремится к централизации?

- В США государство законода-
тельно отделено от бизнеса, поэ-
тому ему нет необходимости быть 
поближе к структурам власти, - 
сказал «КП» научный руково-
дитель экономического на-
правления Института США и 
Канады Виктор Супян.

Впрочем, государство в эко-
номике США присутствует, но 
в роли пожарной команды. Ес-
ли какой-нибудь город прихо-
дит в упадок, оно создает там 
привлекательные условия для 
других видов бизнеса.

- Например, после того, 
как из США стали в соот-
ветствии с возросшими эко-
логическими требованиями 
выводить в другие страны 

тяжелую промышленность, сталели-
тейный центр Кливленд пришел в упа-
док, - рассказал Супян. - Но вскоре там 
стало развиваться здравоохранение. 
И теперь в Кливленд ездит лечиться 
чуть ли не вся Америка.

В Германии, наоборот, государ-
ство активно представлено в советах 
директоров, в наблюдательных сове-
тах компаний. Но в стране велика и 
роль федеральных земель. Поэтому 
для предприятий центр притяжения - 
не столица государства, а столица 
земли (Мюнхен, Гамбург, Штутгарт и 
т. д. - всего 16 городов).

Еще пример - Словения. Там, как 
и у нас, бизнес концентрировался во-
круг столицы.

- В 2003 году правительство решило 
перенести часть организаций из Лю-
бляны в регионы, - рассказала «КП» 
преподаватель Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ 
Екатерина Будкина. - После этого 
экономический рост в этих районах в 
течение первых пяти лет увеличился 
на 15%.

ОФИЦИАЛЬНО
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Окончание.
Начало < стр. 1.

Какой-никакой опыт рабо-
ты в кадре и на телевидении 
у меня есть. Камер я никогда 
не боялась, наоборот, всегда 
любила. А вот в кино никогда 
не снималась, и это оказалась 
совсем другая история - куда 
более сложная и долгая.

ХОРОШО -
ЭТО КОГДА ДОЛГО

Я прилетела в Сочи в Крас-
ную Поляну, а уже на следую-
щий день рано утром меня 
забрали из отеля и повезли 
в горы. Для съемок огороди-
ли зону, где расположились 
многочисленные трейлеры 
съемочной команды. Меня 
встретил Кирилл Огурцов, 
отвечающий за продвижение 
картины, а также за актеров-
журналистов, и провел в гри-
мерную, где мне за полчаса 
навели красоту. 

Затем меня отвели на ме-
сто съемок, где уже стоял 
стол с микрофонами, а во-
круг сидели актеры массовки, 
которые также играли кор-
респондентов. Из реальных 
журналистов вместе со мной 
принимали участие блогер из 
VK Кэти Вайн, Артем Скоро-
богатов («МУЗ ТВ»), а так-
же фотограф Олег Умаров из 
«КП» - Краснодар». 

Роль у меня совсем неболь-
шая. Ничего сложного: мне 
нужно было просто сыграть 
саму себя - Ольгу Родину из 
«Комсомольской правды» - 
и задать вопрос Филиппу. 
Но… сколько раз я это делала! 
Особенность кинопроцесса 
заключается в том, что одну, 
даже самую простую сцену, 
снимают почти целый день. 
Потому что необходимо по-
казать картин-
ку с разных 

планов - общего, 
крупного, средне-
го. И снимают их 
не одновремен-
но, а по очере-
ди. Плюс дубли, 
включая техни-
ческие. 

Сначала снимали 
без Филиппа, с ду-
блерами. Нужно 
было изобразить 
оживленную пресс-

к о н ф е р е н ц и ю 
с выкрикивания-
ми и лесом рук. 
Я задавала второй по 
счету вопрос. А тре-
тьим был Денис Доро-

хов, который надел для 
сцены розовую кофточ-

ку... Но не буду спойлерить!

КОСМИЧЕСКИЙ ФИЛ 
И КОМИЧЕСКИЙ ДЭН

После 6 - 7 дублей объяви-
ли обед. Как многие знают, 
еду на съемочной площадке 
в шутку называют кинокор-
мом. Кстати, он мне понра-
вился. Это была полезная 
еда - куриная грудка на па-
ру, гречка и салат из капусты.

А затем нас с коллегами от-
вели в «секретное место», где 
состоялись интервью с Кир-
коровым и Дороховым. Фи-
липп рассказал, что каждое 
утро проводит в тренажерном 
зале, чтобы поддерживать 
форму. Бицепсы Киркоро-
ва я тоже потрогала - чистое 
железо, что бы ни говорили 
злые языки. Ну а его космиче-
ский образ в сплошном Louis 
Vuitton стоил отдельного вни-
мания. Серебристую куртку 
поп-король сочетал с белы-
ми лонгсливом и джинсами. 
Плюс украшения с логотипом 
LV. И завершающий штрих - 
эксклюзивные «луноходы» 
в единственном экземпляре, 
которые певец забрал прямо 
с модного показа.

«У тебя Louis Vuitton, а у ме-
ня Луи Бетон!» - пошутил 
экранный брат Киркорова 
Дорохов, который пришел на 
интервью в удобных «крок-
сах» и шортах в клетку, напо-
минавших семейные трусы.

Высокий, всегда нарядный 
Филипп в перьях и вообще 
не заморачивающийся на 
внешнем виде Денис с его 

небольшим ро-
стом в паре смо-

трятся комично. 
Но на то и был 
расчет. Впро-
чем, в фильме 

Киркоров все-
таки лишится своих 

перьев и останется почти 
в чем мать родила. Но все это 
вы увидите сами в «Братьях».

После интервью съемоч-
ный процесс продолжился 
еще часа 4. Я так же задавала 
вопросы уже реальному Кир-
корову. Пресс-конференцию 
вела помощница певца Катя, 
которую сыграла Карина Ан-
доленко.

ЧУТОК СОН ДЕБЮТАНТА
Стояла адская жара. Я уму-

дрилась загореть даже в те-
ни. В какой-то момент стала 
чувствовать, как накрывает 
усталость. Впрочем, устали 
все. Когда происходила смена 
планов, Филипп даже минут 
5 подремал. Но немедленно 
вскочил и пошел в кадр, как 
только прозвучала команда.

Он настоящий профессио-
нал и в кадре чувствовал себя 
как рыба в воде. К съемкам 
в кино (а это его первая глав-
ная роль в полнометражном 
фильме) он готовился осно-
вательно: обучался актерско-
му мастерству и посещал пе-
дагога по речи.

В 6 вечера моя смена, ко-
торая началась в 8 утра, за-
кончилась. А что у нас полу-
чилось, совсем скоро можно 
будет увидеть в кино. Коме-
дия Марка Горобца «Братья» 
(12+) выходит в широкий 
прокат 19 декабря.

Ольга РОДИНА.

ВОПРОС - РЕБРОМ

А про что там?
Беззаботный сочинец Сла-

вик (Денис Дорохов) узнает, 
что ему срочно нужен донор, 
иначе он умрет. Единственный 
вариант  - неожиданно нашед-
шийся брат, которым оказыва-
ется знаменитый певец Филипп 
Киркоров. Славик готов на все 
ради встречи с родственником, 
но даже представить не может, 
к  чему приведет его афера. 
Братьям придется выживать 
в лесу, спасаться от медведя 
и язычников. И это далеко 
не все, через что им при-
дется пройти, чтобы по-
чувствовать наконец, что 
они и впрямь друг другу 
не чужие.
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Такие «луноходы» есть 
только у Киркорова - 

и... все, больше ни у кого.

Корреспондент «Комсомолки» 
снялась в кино вместе 
с Киркоровым Ольга 

Родина 
сыграла 

в комедии 
«Братья» 

саму себя.

На пресс-конференции с поп-королем что 
главное? Не прийти в розовой кофточке.

На съемочной 
площадке - как 

в бухгалтерии, строгий 
учет и контроль.

����� Владимир:
Очень люблю советские фильмы, могу бесконечно их пересматривать. 

И книга такая же добрая, как старое кино. Словно в юность окунулся. 
Я думал, что уже все читал про эти фильмы и актеров, а тут столько 
неизвестного! И написано великолепным языком, просто удовольствие.

����� Ольга:
Купила в подарок маме, она очень довольна. Говорит, что многого про 

своих любимых актеров не знала. Особенно ей понравилось, 
что автор рассказывает, кто мог сыграть главные роли в 
известных фильмах, но не получилось.

Читатели рекомендуют

Реклама, 16+
АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781 

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах и на маркетплейсах

Книга Дениса Корсакова «Любовь с первого кадра»
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Специально 
для съемок 

Филипп привел себя 
в форму - подкачался 
и набил татуировки. 

А Денис хорош 
всегда!
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На третьей полосе опубликованы «Доку-
менты, оставленные офицерами и сол-
датами 25-й немецкой мотодивизии 
при поспешном отступлении после ли-
хого удара кавалеристов-гвардейцев 
генерала Белова».

Редакция объясняет «Как к нам попали 
эти документы»:

«В «Комсомольской правде» уже писа-
лось об удачной операции, проведенной 
кавалерийскими частями Белова и пехо-
той Лизюкова на Юго-Западном фронте 
в районе Штеповки. Это контрнаступле-
ние, предпринятое в тот самый момент, 
когда германское командование, собрав 
все силы, наносило октябрьский удар под 
Москвой, имело крупное тактическое и опе-
ративное значение: немцы были вынуждены 
оттянуть на Юго-Западный фронт значи-
тельную часть сил орловской группировки 
Гудериана, ослабили удар на Москву, не 
смогли окружить части Брянского фронта 
и взять Тулу».

«Фашисты под ударами наших частей 
панически откатились, оставив 20 сел, по-
теряв 8 тысяч солдат и офицеров убитыми 
только в одной Штеповке.

Наши специальные корреспонденты Т. 
Карельштейн и С. Васильницкий, явившиеся 
свидетелями панического отхода нем-
цев, подобрали на поле боя у хутора 
Букотин груды бумаг, брошенных офи-
церами штаба.

Здесь валялись тысячи бумаг. Они усея-
ли буквально весь хутор, поля и огороды.

Некоторые секретные докумен-
ты немцы пытались сжечь на ко-
стре. Они обложили их соломой 
зажгли, но закончить уничтожение 
документов не успели. Командир 
разведывательного эскадрона Ми-
трофан Спиридонович Дукка рас-
сказывал нашим корреспондентам:

- Мы заскочили сюда вдвоем с ка-
питаном Цыгоевым прямо на конях. 
Рубанули. Фашисты бросили пуле-
мет и кинулись кто куда. Видим, горит кос-
тер, а в нем документы. Соскочили с коней 
и затоптали ногами огонь…

Среди брошенных документов было 
много дневников, писем, грамот на на-
граждение офицеров железными крестами 
за походы во Францию, Бельгию, Грецию. 
Один из дневников валялся рядом со штаб-
ной машиной, в которой нашли мундир 
с железным крестом 1-й степени. Днев-
ник, мундир и крест принадлежали майору 
Райху, помощнику начальника штаба 9-й 
мотодивизии.

Рядом со служебными документами 
валялись порнографические открытки 
и фотографии солдат и офицеров в бра-
вых позах.

Собранные книги, журналы, тетради, ве-
домости были рассортированы и переданы 
по назначению. Часть из этих документов, 

представляющих интерес для широкого 
читателя, прислана в редакцию «Комсо-
мольской правды». Мы публикуем их на 
этой странице».

Из немецких писем:
«Дорогой Фриц!
Мы желаем и надеемся - хоть бы скорее 

война с Россией пришла к концу.
Мы должны тебе сообщить печальную 

весть: Карл Хенслер из Дюрнау убит. Па-
пирос мы послали тебе лишь столько, 
сколько удалось достать.

Твоя мать».
«Дорогой Герман!
Мы следим с напряженным вниманием 

за войной на востоке и жаждем, чтобы 
война эта кончилась. Но конца войны мы 
не видим.

Твой отец».
«Дорогой Тони!

Я послал тебе 100 граммов водки. 
Очень глупо, что в одной посылке не 
разрешают посылать больше».

«Дорогой, любимый Эрнст!
Я в отчаянии: нигде нельзя достать 

ни одной папиросы. С ужасом ожидаю 

прихода почты - не находишь-
ся ли ты под Смоленском, где 
происходят эти страшные битвы. 
Я узнала, что Яков Вимеллес 
тоже убит».

Твоя сестра Анна Зильтц 
и дети».

Из дневника майора Райха:
«30/VI. На нас сбрасывают бом-

бы. Оббер Анель и Абель убиты. 
Всего 38 убитых.

1/ VII. После обеда - погребение 
14 павших. Хорошая еда: яйца, 
масло, папиросы, сельтерская, 

свинина. ИР 35 - большие потери. Стрельба 
по всем направлениям.

2/ VII. Ровно. Расстрел евреев.
3/ VII. Отъезд. Расстрел 22 частично ра-

ненных русских солдат на крестьянском 
дворе. Плодородная долина, ветряные 
мельницы.

5/ VII. Мы все еще на железнодорож-
ном пути. Мимо проезжают «СС» (танки-
амфибии, броневики). Соломенные крыши 
украинцев, расстрел гражданского насе-
ления.

9/ VII. Сильный артиллерийский огонь. 
Сбрасывают бомбы. Двое убитых и три тя-
жело раненных, в другом месте 4 убитых. 
Налеты и налеты! Полвторого миновали раз-
валины домов с горящими трупами. Двое 
убитых и некоторое количество раненых. 
Русские не сдаются в плен. Расстрел ко-
миссара из пулемета.

13/ VII. Большая усталость. Один немец-
кий летчик убит - расстреляли 50 евреев.

Страшная гроза».

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 3 декабря

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала
«Комсомолка» в этот 

день» - на сайте KP.RU
Ведущие рубрики

Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

1941

«Один немецкий летчик убит - 
расстреляли 50 евреев»

В следующем году
«Комсомольской правде» 100 лет!

Вспоминаем публикации «КП» 
в разные годы.

Андрей ВДОВИН

Перед награждением тра-
диционным смокингом от 
«Комсомолки» 22-летний 
футболист рассказал о себе.

СПОРТИВНАЯ ДИНАСТИЯ
- Когда-нибудь думали, что 

станете «Джентльменом года»?
- Никогда. Конечно, я знал, 

что есть такая премия, но да-
же не думал и не мечтал о том, 
что я ее получу. Спасибо всем, 
кто голосовал за меня.

- У вас дома еще много места 
для наград осталось?

- У меня отведена специ-
альная полка под них. Есть 
фотография 2019 или 2020 го-
да - полка была пустая. И вот 
за четыре-пять лет на ней поч-
ти нет места.

- Ваш отец Александр Тю-
кавин - самый титулованный 
игрок в хоккее с мячом. Где его 
трофеи?

- У него малая часть наград 
расставлена по квартире, а все 
остальное спрятано. А если 
он их достанет, то никакого 
места не хватит. Мне до него, 
наверное, не дорасти никогда.

- Согласно легенде, вы пошли 
в футбол, а не в бенди, потому 
что тут больше ворота.

- Это чистая правда. Толь-
ко хоккей с мячом не рассма-
тривался. Стоял вопрос, что я 
выберу - футбол или хоккей с 
шайбой. Я выбрал футбол, по-
тому что тут больше ворота, а 
значит, легче забивать. Толь-
ко оказалось все наоборот!

«БРАЛ ЩУКУ НА 4,5 КГ»
- В чемпионате скоро зимняя 

пауза. Где будете отдыхать?
- На море. На Мальдивах. 

А летом лучше на рыбалку 
съездить, чем в Турцию или 
куда-то еще.

- Где обычно ловите?
- В Кирове.
- А спортивный интерес есть?
- Конечно. Когда приезжа-

ешь спустя три часа без рыбы, 
обидно. 

- Самый большой трофей?
- На Мальдивах я ловил 

марлина (крупная океанская 
рыба. - Ред.). А в России брал 
щуку на 4,5 кг.

«ГОЛЫ В СОЦСЕТЯХ»
- У вас есть любимый гол?
- Наверное, первый гол, 

который я забил «Спартаку».

- Вы коллекционируете видео 
своих голов в телефоне?

- Может быть, что-то и есть. 
Но я их в соцсетях храню 
обычно. Иногда пересматри-
ваю, если долго не забиваю.

- У вас есть суеверия?
- Есть, они всегда разные. 

Когда перед игрой что-то сде-
лал и у тебя в матче все по-
лучилось, ты продолжаешь 
делать так же. Потом серия 
прерывается, и надо искать 
новое суеверие или что-то по-
менять в старом.

- Как эти суеверия выглядят?
- Например, я начинаю слу-

шать музыку с одной и той 
же песни.

- Что в вашем плейлисте?
- Могу слушать разную му-

зыку. И шансон тоже. У меня 
есть отдельный плейлист для 
рыбалки. Там же уже взрос-
лые дядечки, которым не нра-
вятся молодежные песни.

МОЛОДОЙ ОТЕЦ
- Сильно жизнь поменялась 

после рождения дочери?
- Особо никак не поменя-

лась, потому что в основном 
всем занимается жена. Мой 
период - после тренировки. 
Купаем ее вместе, и всё. Так 
что ребенок ни в коем случае 
не напрягает. Наоборот, Тео-

на дарит радость. Будем под-
страиваться под ребенка. Я 
пока привыкаю быть отцом. 

- Что жене подарили?
- Часы.
- Дорогие?
- За рождение ребенка ни-

каких денег не жалко для же-
ны. 

МЕЧТА И КУМИРЫ
- Вы говорили нам, что соби-

раетесь переходить в мадрид-
ский «Реал».

- Да, есть такая мечта.
- По таким матчам, как со 

сборной Брунея или Сирии, мы 
не понимаем, сейчас у нас силь-
ная сборная или нет.

- Смотря какой будет со-
став. Может, Дзюба вернется 
в сборную...

- С кем бы еще вы хотели 
сыграть?

- Возможно, с Криштиану 
Роналду. Сейчас у меня нет 
игрока, на которого я бы 
ориентировался, но раньше 
таким был Роналду. И Саша 
Кокорин.
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Новоиспеченный 
«Джентльмен года» - 
о «Динамо», тренере, 
партнерах, отцовстве 

и своем хобби.

Константин ТЮКАВИН: 

Я же не футболист, я - рыбак

Восьмикратный чемпион мира по хоккею с мячом 
Александр Тюкавин (справа) 

многое передал своему сыну Константину.

Все новости
спорта - на KP.RU/SPORTS



16 На диване с «Комсомолкой»

Выходит петух из чужого 
курятника и говорит:

- Простите, я тут немного 
натоптал…

�  �  �
Те люди, которые го-

ворят, что у них прямо 
щас сердце просто кро-
вью обливается... Вы в 
курсе, что сердце всегда 
должно кровью обливать-
ся? Что это его обычное 
состояние?

�  �  �
Если эту штуку они назва-

ли «Орешник», то что же та-
кое уготовано для названия 
«Борщевик»?

�  �  �
- Ну что, махнем по 

150?
- Выпить предлагаешь?
- Нет, доллары обме-

нять!
�  �  �

- Давай вернемся к это-
му вопросу через месяц...
- А что изменится через 

месяц?
- Можно будет сказать 

«давай после праздников».
�  �  �

Ученые научились го-
ворить с пауками:

- Черная вдова, а зачем 
ты своего самца после 
спаривания убиваешь?

- Так он после этого 
дела засыпает. И знали 
бы вы, как он начинает 
храпеть!

�  �  �
Перенес я свинку,

Коклюш, корь, 
паршу…

Только тещу что-то
Не переношу.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
От чего щеку раздуло? 8. 
Союз тамплиеров. 9. Одеж-
да таитянок с полотен Поля 
Гогена. 10. Бес из свиты 
яростной богини Кали. 11. 
Помпа медицинского зна-
чения. 12. Опора гриба. 
14. Приставка к фамилии 
у французов. 16. Чем бо-
гатырь размахивал? 17. За-
навес ока. 18. Сказочный 
царевич на Сером волке. 
19. Простодушие, но коро-
че. 20. Агент с лицом Шона 
Коннери. 22. Замедленный 
... развития. 23. Пчелиный 
«аврал». 24. Что заменяет 
затылок богу Янусу? 25. 
Ловушка для шаров. 26. 
Кто сыграл роль марки-
зы ангелов после отказа 
Брижит Бардо? 27. Наша 
кинозвезда ... Васильева. 

28. Ударный круг. 29. Как 
кахетинцы называют вино-
градный кисель для приго-
товления чурчхелы? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ин-
флюэнца ныне. 2. Кто свой 
клюв рыбой набивает? 4. 
Превосходное качество. 
5. Область позвоночника. 
6. Какой из советских ген-
секов отошел в мир иной 
аккурат на День милиции? 
7. Фантастический рассказ 
«Свадебный ...» у Нила Гей-
мана. 13. Профессия героя 
рассказа «Безумие» Алек-
сандра Куприна. 14. Пра-
чечная самообслуживания. 
15. Эксперт по питанию. 
16. Любимый итальянский 
сыр Николая Гоголя. 17. 
Вегетарианский салат. 21. 
Через что пропускают воду 
для очистки?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Флюс. 8. Орден. 9. Парео. 10. Якши. 11. Шприц. 
12. Ножка. 14. Ла. 16. Палица. 17. Веко. 18. Иван. 
19. Наив. 20. Бонд. 22. Темп. 23. Роение. 24. Лицо. 
25. Луза. 26. Мерсье. 27. Вера. 28. Гонг. 29. Тата-
ра. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грипп. 2. Пеликан. 4. Люкс. 
5. Спина. 6. Брежнев. 7. Подарок. 13. Живописец. 
14. Ландромат. 15. Диетолог. 16. Пармезан. 17. 
Винегрет. 21. Фильтр.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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на нашем сайте 
KP.RU в разделе 
«Будь стильной 

с «КП»!
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e-mail: miss@kp.ru
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Девушка-облачко! 
Свободные линии топа 
и юбки подчеркивают 
эффект воздушности, 
а атласная текстура и 
босоножки с каблуком 

добавляют нотку 
торжественной 

хрупкости. Хороший 
наряд для летнего 

праздника.

 03.12.2024 

Россия
www.kp.ru

Кристина 
СМИРНОВА, 

Магнитогорск:
- Визажист и стилист 

по прическам. 
Профессиональная 

фотомодель. Люблю 
танцы различных 

направлений. 
Обожаю 

путешествия, 
как по нашей 
стране, так и 
за границей. 

Часто 
бываю

 в Турции.

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

 

 

   

Прогноз погоды на 4 декабря

  -1…+1           -1…+1 

  -1…+1           -1…+1 

  -1…+1           -1…+1 

  -3…-5            -2…-4

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма для декабря - 756)
Относительная  
влажность воздуха - 81%
Ветер юго-западный, 2 - 4 м/с
Солнце:
восход - 7.57
закат - 15.59

Луна растет
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